


Завершающий выпуск «Диалога» за 2023 г. мы решили сделать обзорным 
и посвятить его прошедшим международным форумам и конгрессам. 

А их за этот период в жизни Ассамблеи было немало, так что пришлось 
задуматься о критериях отбора сюжетов.

Первое полугодие ознаменовалось такими событиями, как международ-
ная конференция «Регулирование международных миграционных процессов 
на территории государств —  участников СНГ» в рамках седьмого Санкт- 
Петербургского международного форума труда, международный форум 
«Санкт- Петербург —  парламентская столица Содружества», десятый Невский 
международный экологический конгресс, восьмой международный 
культурно- образовательный форум «Дети Содружества» (в 2023 г. форум 
был проведен в Узбекистане). Не менее интересной и насыщенной выдалась 
осень: международный семинар «Защита электорального суверенитета 
государств —  участников МПА СНГ», международный форум «Устойчивое 
развитие горных территорий» и вошедший в его программу второй тури-
стический форум Travel Hub «Содружество», международная конференция 
«Русский язык —  основа интеграционного диалога в регионе Содружества 
Независимых Государств», международный форум «Содружество моды».

Отдельно следует упомянуть осеннюю сессию МПА СНГ. Заседания 
Совета и пленарные заседания —  ключевые мероприятия в жизни Ассамб-
леи, но они традиционно находят отражение не в «Диалоге», а в журнале 
«Вестник Межпарламентской Ассамблеи» (кроме того, принятые докумен-
ты публикуются в издании «Информационный бюллетень»). Для осенней 
же сессии 2023 г. сделано исключение, поскольку она была выездной 
и прошла в столице Кыргызской Республики Бишкеке (где в далеком 1992 г. 
состоялось первое пленарное заседание МПА СНГ).

Генеральный секретарь —  руководитель  
Cекретариата Совета МПА СНГ  

Д. А. Кобицкий
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Организованная совместно МПА СНГ, Правительством 
Санкт- Петербурга и Санкт-Петербургским государ-

ственным университетом конференция собрала более 
150 участников —  парламентариев, представителей минис-
терств и ведомств стран Содружества, ученых, руково-
дителей международных организаций и экспертов по 
проблемам миграции.

Пленарное заседание провели заместитель председа-
теля Постоянной комиссии МПА СНГ по социальной 
политике и правам человека, член Комитета Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Российской Федерации 
по малому и среднему предпринимательству Н. В. Полу-
янова и председатель Комитета по труду и занятости 
населения Санкт- Петербурга Д. С. Чернейко.

МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
РЫНОК ТРУДА:  

«Межпарламентской Ассамблеей го-
сударств —  участников СНГ за 30 лет 
работы накоплен большой опыт пра-
вового регулирования миграционных 
процессов, пройден путь от приня-
тия в 1994 г. Хартии социальных прав 
и гарантий граждан независимых го-
сударств, в соответствии с которой 
государства обязуются соблюдать 
принципы свободы миграции трудя-
щихся, до модельного Миграционного 
кодекса», —  отметил, приветствуя 
участников, Генеральный секретарь 
Совета МПА СНГ Д. А. Кобицкий.

Вопросы международной миграции неизменно 
занимают особое место в деятельности Межпар-
ламентской Ассамблеи. За годы работы МПА СНГ 
был принят не один десяток рекомендательных 
законодательных актов, посвященных регулиро-
ванию миграционных процессов, а штаб-квартира 
Ассамблеи —  Таврический дворец —  стала традици-
онной площадкой проведения Санкт- Петербургского 
международного форума труда. В 2023 г., 15 марта, 
во дворце в рамках очередного форума состоялась 
международная конференция «Регулирование между-
народных миграционных процессов на территории 
государств —  участников СНГ».

адаптация 
к новым условиям
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Н. А. Сафаров, председа-
тель Постоянной комис-
сии МПА СНГ по социаль-

ной политике и правам человека, член Комитета 
по правовой политике и государственному строи-
тельству и Комитета по обороне, безопасности 
и борьбе с коррупцией Милли Меджлиса Азербай-
джанской Республики, напомнил в приветствии, 
что численность экономически активного населе-
ния в странах СНГ составила в 2022 г. около 
137 млн человек. «Вопросы миграции, и трудовой 
миграции в частности, занимают в современном 
мире одно из приоритетных мест, и тут нужно 
отметить, что практически не осталось стран, 
которые бы в той или иной степени не были во-
влечены в сферу миграции», —  констатировал он 
и выразил уверенность, что в Содружестве Неза-
висимых Государств накоплен значительный опыт 
эффективного регулирования миграционных про-
цессов.

М. Шрамм, директор Бюро 
Международной органи-
зации по миграции в Мос-

кве, обратила внимание на то, что международный 
рынок труда заметно меняется, адаптируясь к но-
вым условиям. Россия в условиях пандемии суме-
ла быстро отреагировать на глобальный кризис 
и значительно смягчить его последствия для миг-
рантов, проявив гибкость и приверженность идеям 
Глобального договора о миграции. «С завершени-
ем пандемии работа в этом направлении не толь-
ко не ослабла, но и получила новый импульс, 
обусловленный в том числе и резким увеличением 
трудовых миграционных потоков на пространстве 
СНГ. Так, например, только в 2022 г. Российская 
Федерация официально приняла свыше 11,5 млн 
граждан Кыргызстана, Таджикистана и Узбекистана, 
большинство из которых трудовые мигранты», —  
отметила она, объяснив этот факт тем, что в на-

стоящее время усилия государств СНГ направлены 
на поиск, развитие и внедрение новых, более про-
грессивных форм привлечения и использования 
трудовых ресурсов, учитывающих интересы всех 
сторон.

О проблемах организо-
ванного привле чения тру-
довых мигрантов и путях 

их решения рассказал руководитель Федеральной 
службы по труду и занятости Российской Федера-
ции М. Ю. Иванков. Он отметил, что организован-
ный поток составляет лишь небольшой процент 
от общего количества трудовых мигрантов, приез-
жающих в Россию. Вывести трудовых мигрантов 
из тени, защитить их трудовые права, а также обес-
печить работодателей квалифицированными 
 кадрами в соответствии с их потребностями позво-
лит, по его словам, организация системы, состоя-
щей из трех элементов. Во-первых, необходимо 
создание на территории стран исхода много-
функциональных миграционных центров. Во-вто-
рых, следует ввести государственное регулиро вание 
деятельности организаций, оказывающих работо-
дателям услуги по поиску иностранных работников, 
а иностранным гражданам —  по трудо устройству. 
В-третьих, важно активное сотрудничество между 
государственными органами в сфере занятости 
и защиты трудовых прав Российской Федерации 
и государств исхода.

Министр труда, миграции 
и занятости населения 
Республики Таджикистан 

Г. К. Хасанзода представила взгляд Таджикистана 
на проблемы, возника ющие в сфере защиты соци-
альных прав трудовых мигрантов. Она констати-
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ляются в Россию, однако из-за сложностей с орга-
низованным набором уезжают стихийно, по своим 
договоренностям.

По словам докладчика, в последние годы уда-
лось добиться оформления патентов, что позволи-
ло сделать нелегальную миграцию легальной, 
но осталось немало вопросов, связанных со стои-
мостью патентов, с необходимостью их переоформ-
ления в случае неоплаты за месяц, обязанностью 
оформлять патент для неработающей супруги тру-
дового мигранта, а также отказом в выдаче патен-
та после внесения всех оплат вследствие наруше-
ния правил пребывания в предыдущий период 
и т. д. До сих пор в правоприменительной практи-
ке не работает механизм наказания работо дателя 
за невыплату заработной платы трудовому миг-
ранту. При этом несвоевременная выплата зара-
ботной платы мигрантам усложняет соблюдение 
ими правовых процедур пребывания и негативно 
сказывается на их социальном и правовом поло-
жении.

Кроме того, Г. К. Хасанзода затронула тему фор-
мирования негативного образа трудовых мигрантов 
в российских СМИ, выразив мнение, что в СМИ нет 
или очень мало примеров, когда мигранты из Тад-
жикистана приносят пользу, помогают, спасают 
людей ценой собственной жизни.

Информацию об актуаль-
ных проблемах и прио-
ритетах миграционной 

политики России представила секретарь Совета 
руководителей миграционных органов государств —  
участников СНГ, начальник Главного управления 
по вопросам миграции Министерства внутренних 
дел Российской Федерации В. Л. Казакова. Она со-
общила, в частности, что комфортными условиями 
для трудовой миграции наряду с законопослуш-
ными гражданами пользуются криминальные 
 элементы и международные преступные сообще-
ства. В ходе профилактических мероприятий ре-
гулярно вскрываются теневые финансовые потоки, 
экстремистские ячейки, нелегальная трудовая 
дея тельность.

По словам В. Л. Казаковой, сегодня особое вни-
мание уделяется вопросам повышения качества 
государственных услуг, развитию электронного 
взаимодействия с работодателями и иностранны-

ми гражданами. Под эгидой Министерства цифро-
вого развития, связи и массовых коммуникаций 
Российской Федерации и Министерства внутренних 
дел Российской Федерации создается мобильное 
приложение, которое позволит проходить онлайн- 
интервью с будущим работодателем, заключать 
трудовые договоры в электронном виде и т. д. По-
мимо этого, на Едином портале государственных 
и муниципальных услуг реализован сервис подачи 
работодателями уведомлений, связанных с трудо-
вой дея тельностью иностранных работников, бла-
годаря которому количество таких уведомлений 
значительно увеличилось.

Докладчик также сделала акцент на инициа-
тиве по введению реестровой модели учета рабо-
тодателей и иностранных работников. Планиру-
ется, что выдача разрешений на привлечение ино-
странных работников будет прекращена в связи 
с введением универсального механизма, реализу-
емого на основе электронных реестров —  работо-
дателей и иностранных работников.

Заместитель Министра 
труда и социальной защи-
ты населения Азербай-

джанской Республики Г. К. Абдуллаев выступил 
с докладом о регулировании миграционных про-
цессов в республике в условиях современных гло-
бальных вызовов. Он сообщил, что с 2018 г. в Азер-
байджане осуществляются глубокие преобразования 
в социально- трудовой сфере: совершенствование 
нормативно- правовой базы, автоматизация и ши-
рокое внедрение электронных социальных услуг, 
обеспечение адекватности социальных выплат, 
повышение качества услуг.

За пять лет в стране реализовано четыре паке-
та социальных реформ с общим охватом населения 
более 4 млн человек. Минимальная заработная 
плата увеличена в 2,7 раза, среднемесячная —  
на 52%, медианная —  почти в два раза, фонд опла-
ты труда —  в 2,5 раза, минимальная пенсия —  
в 2,5 раза, а среднемесячная пенсия —  на 80%. 
Ежегодные социальные пособии, пенсии за послед-
ние пять лет увеличены в пять раз. В результате 
реализованных в период пандемии мер социальной 
поддержки достигнута стабилизация рынка труда, 
уровень безработицы снизился с 7,2% в конце 
2020 г. до 5,6% на 1 января 2023 г. Преобразова-
ния в области социального обеспечения, резюми-
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ровал Г. К. Абдуллаев, стали основной причиной 
увеличения числа мигрантов, прибывающих в Азер-
байджан.

Заместитель Министра 
труда, социального обес-
печения и миграции Кыр-

гызской Республики Ж. И. Алыбаева рассказала 
участникам конференции о современном этапе 
миграционной политики Кыргызстана. К основным 
мерам, принятым в рамках миграционной поли-
тики страны, докладчик отнесла: усиление конт-
роля за миграционными потоками и борьбу с не-
легальной миграцией; развитие сотрудничества 
с другими странами; создание условий для интег-
рации мигрантов в общество, включая работу по 
языковой и культурной адаптации, обучению миг-
рантов и повышению их квалификации; усиление 
мер по борьбе с торговлей людьми, включая соз-
дание государственных структур по борьбе с этим 
явлением.

Действующая в стране Концепция миграцион-
ной политики на 2021–2030 гг., по словам Ж. И. Алы-
баевой, направлена на совершенствование условий 
реализации гражданами страны потенциала в Кыр-
гызской Республике, использование миграционно-
го потенциала населения, создание системы защи-
ты прав граждан республики, которые находятся 
за пределами страны, и безопасной миграционной 
среды.

действие кадровому обеспечению и развитию стра-
ны путем стимулирования притока квалифициро-
ванных кадров, защиты прав работающих за рубежом 
граждан Казахстана, устранения демографиче ского 
дисбаланса между регионами страны.

С целью привлечения лучших специалистов по 
дефицитным профессиям, по словам докладчика, 
были созданы условия для образовательной мигра-
ции (в том числе введение специальной визы) 
и бизнес- миграции (в том числе снижение инвести-
ционного порога). С 1 марта 2023 г. введена виза 
для ценных кадров в сфере здравоохранения, ин-
формационных технологий, промышленности и на-
уки. Кроме того, И. С. Испанов упомянул о мерах, 
принимаемых для регулирования этнической миг-
рации и стимулирования внутренней миграции 
в трудо дефицитные районы, и о работе с беженцами.

И. о. председателя Коми-
тета по миграции Мини-
стерства труда и социаль-

ной защиты населения Республики Казахстан 
И. С. Испанов выступил с докладом о привлечении 
иностранных работников в Казахстан. Он отметил, 
что Правительством Республики Казахстан разра-
ботана и утверждена Концепция миграционной 
политики на 2023–2027 гг., нацеленная на со-

Председатель Комитета 
Законодательной палаты 
Олий Мажлиса Респуб-

лики Узбекистан по международным делам и меж-
парламентским связям Д. Х. Файзиева, отметив 
актуальность развития законодательных основ 
миграционных процессов, сообщила, что на состо-
явшемся в день конференции пленарном заседании 
Законодательной палаты Олий Мажлиса Республи-
ки Узбекистан был рассмотрен вопрос о принятии 
Закона Республики Узбекистан «О внешней трудо-
вой миграции». Она выразила убеждение, что мас-
штабы трудовой миграции являются серьезным 
вызовом и для правовой системы, и для государ-
ственных институтов, осуществляющих правовое 
регулирование. Докладчик назвала меры по согла-
сованию и совершенствованию миграционной по-
литики отправляющих и принимающих стран кри-
тически важными для поддержания социальной 
стабильности и обеспечения экономического раз-
вития на всем пространстве СНГ.

Д. Х. Файзиева подчеркнула необходимость более 
активного и эффективного использования механиз-
мов межпарламентского взаимодействия, тесного 
сотрудничества на площадке МПА СНГ и ведения 
диалога между профильными комитетами парла-
ментов и парламентариями государств СНГ. В каче-
стве положительного примера она назвала сотруд-
ничество Узбекистана с Парламентом Республики 
Казахстан, а также Государственной Думой Феде-
рального Собрания Российской Федерации.
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Трудовая миграция как сложный инструмент экономического развития 
требует грамотной законодательной «настройки»

Помимо этого, на мероприятии с докладами 
выступили: заместитель директора департамента 
по сотрудничеству в сфере безопасности и проти-
водействия новым вызовам и угрозам Исполни-
тельного комитета СНГ Б. Т. Маманов; директор 
региональной общественной организации «Центр 
миграционных исследований», ведущий научный 
сотрудник лаборатории анализа и прогнозирования 
миграции Института народнохозяйственного про-
гнозирования Российской академии наук Д. В. По-
летаев; начальник управления социально-демо-
графической статистики Межгосударственного 
статистического комитета СНГ И. А. Збарская; член 
Комитета Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по делам нацио-
нальностей, руководитель рабочей группы по 
нормативно- правовому регулированию, социально-
культурной адаптации и интеграции мигрантов, 
беженцев и вынужденных переселенцев, находя-
щихся на территории Российской Федерации, при 
Комитете Государственной Думы Федерального 
Собрания Российской Федерации по делам нацио-
нальностей А. О. Удальцова; председатель комиссии 
по вопросам трудовой миграции Совета Торгово- 
промышленной палаты Российской Федерации по 
внешнеэкономической деятель ности, президент 
Союза экспертов и консультантов в сфере трудовой 

миграции «Международный альянс “Трудовая миг-
рация”» Н. В. Курдюмов; замес титель Генерального 
секретаря  -Всеобщей конфедерации профсоюзов 
Н. Д. Подшибякина; председатель Совета по про-
фессиональным квалификациям в сфере безопас-
ности труда, социальной защиты и занятости на-
селения Ю. В. Герций; профессор Московского 
государ ственного университета имени М. В. Ломо-
носова В. А. Ионцев и др.

По итогам конференции были приняты Реко-
мендации международной конференции «Регули-
рование международных миграционных процессов 
на территории государств —  участников СНГ». 
В документе, в частности, отмечена приоритетность 
активного внедрения цифровизации государствен-
ных услуг в сфере миграции, распространения 
опыта использования цифровых сервисов по сбору, 
обработке, передаче данных об иностранных ра-
ботниках в странах СНГ. В нем подчеркивается 
необходимость подготовки и согласования всеми 
заинтересованными сторонами Межгосударствен-
ного классификатора профессий и профессио-
нальных стандартов, а также признается свое-
временным формирование комплекса стимулов 
для участия трудовых мигрантов в организованной, 
целевой и квалифицированной трудовой миграции.
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Форум был организован Межпарламентской 
Ассамблеей СНГ, Правительством Санкт- 

Петербурга, Законодательным Собранием Санкт- 
Петербурга, Российским государственным педаго-
гическим университетом имени А. И. Герцена.

Четыре тематических круглых стола и пленар-
ное заседание, составившие программу форума, 
прошли на площадках Таврического дворца, Ма-
риинского дворца и Герценовского университета. 
Участие в мероприятиях приняли 470 человек из 
Азербайджанской Республики, Республики Арме-
ния, Республики Беларусь, Республики Казахстан, 
Кыргызской Республики, Российской Федерации, 
Республики Таджикистан и Республики Узбекистан.

На форуме выступили сенаторы и депутаты 
национальных парламентов, руководители и пред-
ставители консульских учреждений государств 

СНГ, органов представительной власти Алматы, 
Бишкека, Еревана, Минска и Санкт- Петербурга, 
руководители международных организаций, руко-
водители и  представители образовательных 
и научно- исследовательских учреждений, ученые 
и эксперты из стран Содружества.

Круглый стол «Молодежный парламентаризм —  
школа формирования правовой и политической 
культуры молодежи» провели проректор по между-
народной деятельности и интернационализации 
Российского государственного педагогического 
университета имени А. И. Герцена Д. Е. Мерешкин 
и  директор Высшей школы юриспруденции 
и судебно- технической экспертизы Гуманитарного 
института Санкт- Петербургского политехническо-
го университета Петра Великого Д. А. Мохоров. 
Открыл мероприятие ректор Российского государ-

Центр  
эффективного 
взаимодействия 
парламентов
Санкт- Петербург как центр парламентаризма Содружества Независимых Государств обеспечи-
вает эффективное взаимодействие парламентов государств —  участников СНГ и международных 
парламентских организаций. К такому убеждению пришли участники международного форума «Санкт- 
Петербург —  парламентская столица Содружества», проведенного 18–19 мая 2023 г. и приуроченного 
к 320-летию города.
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А. И. Герцена С. В. Тарасов.
На круглом столе прозвучали приветствия и до-

клады, посвященные участию молодежи в выборах 
и референдумах, роли правового просвещения 
в преодолении молодежного абсентеизма, волон-
терской деятельности студентов в ходе избира-
тельных кампаний и многому другому.

Ведущим круглого стола «Законодательное 
Собрание Санкт- Петербурга: опыт международного 
парламентского сотрудничества» выступил пред-
седатель Комитета Законодательного Собрания 
Санкт- Петербурга по законодательству, член По-
стоянной комиссии Законодательного Собрания 
Санкт- Петербурга по организации публичной влас-
ти и административно- территориальному устрой-
ству В. Ф. Беликов.

На мероприятии были представлены доклады 
о деятельности Законодательного Собрания Санкт- 
Петербурга, связанной с осуществлением между-
народного сотрудничества с государствами —  
участниками СНГ; о возможностях российских 
региональных органов законодательной власти 
по развитию международного парламентского 
сотрудничества; об основных направлениях со-
трудничества Молодежного парламента Санкт- 
Петербурга с молодежными парламентами госу-
дарств —  участников СНГ; об опыте парламента-
риев в защите общего исторического наследия 
СНГ; о развитии парламентского диалога между 
Азербайджанской Республикой и другими госу-
дарствами СНГ и т. д.

19 мая состоялось пленарное заседание форума. 
С приветственным словом к его участникам обра-
тились: Председатель Совета МПА СНГ, Председа-

Круглый стол «Институт парламентаризма в усло-
виях глобальных трансформаций», состоявшийся 
в Читальном зале Таврического дворца, провел заме-
ститель Председателя Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации, замес титель 
председателя Постоянной комиссии МПА СНГ по по-
литическим вопросам и международному сотруд-
ничеству кандидат юридических наук К. И. Косачев.

Член Постоянной комиссии Национального Собра-
ния Республики Армения по региональным вопросам 
и вопросам евразийской интеграции, председатель 
Постоянной комиссии МПА СНГ по экономике и фи-
нансам А. И. Сандыков рассказал об опыте парламен-
тариев Армении в развитии международных парла-
ментских связей.

Доклад С. М. Сивца, председателя Постоянной 
комиссии Совета Республики Национального соб-
рания Республики Беларусь по законодательству 
и государственному строительству, заместите-
ля председателя Постоянной комиссии МПА СНГ 

по  правовым вопросам, кандидата юридических наук, 
доцента, был посвящен Всебелорусскому народно-
му собранию. «На шестом Всебелорусском народном 
собрании, —  сообщил он, —  прозвучала инициатива 
о необходимости придания ВНС конституционного 
статуса высшего представительного органа наро-
довластия, который будет решать стратегические 
вопросы дальнейшего общественно- политического 
и социально- экономического развития страны».

Член Комитета по социально- культурному 
развитию и науке Сената Парламента Республи-
ки Казахстан доктор технических наук, профессор, 
академик Национальной инженерной академии Респуб-
лики Казахстан Т. Т. Жунусов представил информацию 
о роли законодательной власти в модернизационных 
процессах в Казахстане. «Вопросы формирования ка-
захстанского парламентаризма и определения его 
сущности являлись особенно актуальными в ходе 
проведенной конституционной реформы», —  под-
черкнул он.

К. К. Тайсаев:  
«Мы говорили о возможных перспективах 
развития международного парламентариз-
ма —  о потенциале парламентского измерения 
БРИКС, работе Саммита спикеров парламентов 
стран G20 и других. Мы оценили значение таких 
парламентских форумов, как вторая междуна-
родная парламентская конференция “Россия —  
 Африка”, третья международная конференция 
“Роль взаимодействия фракций политических 
партий и блоков в межпарламентском сотруд-
ничестве стран СНГ”».

В. Ф. Беликов:  
«Мы рассмотрели особенности работы орга-
нов местной представительной власти, поло-
жение соотечественников за рубежом и необ-
ходимость создания единых подходов к регули-
рованию их правового положения».

Е. В. Кассюра:  
«Участники круглого стола решили пред-
ложить органам власти Санкт- Петербурга 
внести изменения в устав города для закреп-
ления статуса Санкт- Петербурга как пар-
ламентской столицы Содружества и места 
пребывания штаб-квартиры МПА СНГ».

Д. Е. Мерешкин:  
«Молодежный парламентаризм —  это дей-
ственный способ обеспечения участия пред-
ставителей молодого поколения в решении 
государственных и общественных вопросов 
и реализации прав граждан».
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тель Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации В. И. Матвиенко; Председа-
тель Совета Республики Национального собрания 
Республики Беларусь Н. И. Кочанова; Генеральный 
секретарь СНГ С. Н. Лебедев; замес титель Ми нистра 
иностранных дел Российской Федерации А. А. Пан-
кин; Губернатор Санкт- Петербурга А. Д. Бег лов; 
Председатель Законо дательного Собрания Санкт- 
Петербурга А. Н. Бельский; Генеральный секретарь 
Межпарламентского союза М. Чунгонг; заместитель 
Генерального секретаря Парламентского союза 
государств —  членов Организации исламского со-
трудничества А. А. Мохаммади Сиджани.

С докладом на заседании выступил Генеральный 
секретарь Совета МПА СНГ Д. А. Кобицкий, который 
отметил возрастающую роль парламентской дип-
ломатии и открывающиеся в связи с этим новые 
возможности для государств.

С сообщениями об итогах работы круглых 
столов выступили: первый заместитель предсе-
дателя Комитета Государственной Думы Феде-

рального Собрания Российской Федерации по 
делам Содружества Независимых Государств, 
евразийской интеграции и связям с соотечествен-
никами, член Постоянной комиссии МПА СНГ по 
политическим вопросам и международному со-
трудничеству К. К. Тайсаев; председатель Коми-
тета Законодательного Собрания Санкт- Петербурга 
по законодательству, член Постоянной комиссии 
Законодательного Собрания Санкт- Петербурга по 
организации публичной власти и администра-
тивно-территориальному устройству В. Ф. Беликов; 
заместитель председателя Комитета по внешним 
связям Санкт- Петербурга Е. В. Кассюра; проректор 
по международной деятельности и интернацио-
нализации Российского государственного педа-
гогического университета имени А. И. Герцена 
Д. Е. Мерешкин.

В Резолюции международного форума «Санкт- 
Петербург —  парламентская столица Содружества», 
принятой по итогам обсуждения вопросов  повестки 
дня, закреплено, в частности, что его участники 

Д. А. Кобицкий:  
«Основополагающее значение, на наш взгляд, имеет стрем-
ление к формированию более совершенного мироустрой-
ства на основе принципа справедливости. Справедливый мир 
заключается в предоставлении равных возможностей всем 
государствам и народам. Несмотря на социальные, экономи-
ческие, культурные, природно- географические и другие раз-
личия, все государства имеют право вместе, сообща опре-
делять контуры будущего. Площадка Межпарламентской 
Ассамблеи СНГ как раз предоставляет такие возможности».

Заместитель председателя Комитета по бюд-
жету, экономической и фискальной политике Жогор-
ку Кенеша Кыргызской Республики, член Постоянной 
комиссии МПА СНГ по экономике и финансам Д. Д. Бе-
кешев сообщил о международном парламентском 
сотрудничестве на пространстве СНГ. «Кыргыз-
стан активно развивает парламентское сотруд-
ничество со странами СНГ. Особое отношение мы 
придаем сотрудничеству с МПА СНГ. Модельные за-
коны, которые разрабатываются и принимаются 
Ассамблеей, становятся основой для нашего законо-
дательства», —  заявил представитель Жогорку 
Кенеша.

Первый заместитель председателя Комитета 
Государственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации по делам Содружества Независи-
мых Государств, евразийской интеграции и связям 
с соотечественниками, член Постоянной комиссии 
МПА СНГ по политическим вопросам и международ-
ному сотрудничеству кандидат технических наук 

К. К. Тайсаев ознакомил участников с опытом Госу-
дарственной Думы в области парламентского со-
трудничества в Содружестве.

Член Комитета Маджлиси намояндагон Маджли-
си Оли Республики Таджикистан по энергетике, про-
мышленности, строительству и коммуникациям 
доктор экономических наук, профессор Р. Рахмат-
зода рассказал об эволюции института парламен-
таризма в Таджикистане, отметив в том числе, что 
среди  депутатов Маджлиси Оли шестого созыва бо-
лее 40% —  ученые.

Об участии парламентариев Республики Узбеки-
стан в строительстве «Нового Узбекистана» про-
информировал сенатор, работающий на постоянной 
основе в Комитете Сената Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан по вопросам международных отношений 
и внешнеэкономических связей, иностранных инвес-
тиций и туризма, А. М. Туйчиев. Сенатор отметил, 
что в центре внимания парламентариев —правовые 
реформы.



10
Д

И
А

Л
О

Г
  

 3
–

4
, 

2
0

2
3 подчеркивают ведущую роль МПА СНГ в развитии 

института парламентаризма и межпарламентских 
связей на пространстве Содружества, высоко оце-
нивают вклад Законодательного Собрания Санкт- 
Петербурга и Правительства Санкт- Петербурга 
в развитие международного сотрудничества и инте-
грационных процессов, поддерживают создание 
межрегиональных двусторонних и многосторонних 
форматов парламентского взаимодействия и при-
ветствуют участие в международном диалоге на 
платформе МПА СНГ парламентариев —  предста-
вителей государств из различных регионов мира.

В документе отмечено также, что участники 
форума поддерживают реализацию инициативы 
по созданию под эгидой СНГ международной ор-
ганизации по поддержке и продвижению русского 
языка и размещение ее штаб-квартиры в Санкт- 
Петербурге; поддерживают продвижение демокра-
тических стандартов и принципов Конвенции 
о стандартах демократических выборов, избира-
тельных прав и свобод в государствах —  участни-
ках Содружества Независимых Государств в другие 
регионы мира при содействии парламентских 
организаций стран Азии, Африки, Европы, Латин-
ской и Северной Америки; отмечают деятельность 
образовательных и научно- исследовательских 

учреж дений государств СНГ по формированию 
у будущих и молодых парламентариев профессио-
нальных знаний и навыков; приветствуют усилия 
МПА СНГ, направленные на развитие молодежных 
проектов и международного молодежного парла-
ментаризма.

Ведущим круглого стола «Развитие сотрудничества 
на пространстве СНГ: особенности петербургских 
прак тик», состоявшегося в зале № 1 Таврического 
дворца, стал заместитель председателя Комитета 
по внешним связям Санкт- Петербурга Е. В. Кассю-
ра. Он также представил доклад о работе Санкт- 
Петербурга со странами СНГ.

О становлении Санкт- Петербурга как парламент-
ской столицы Содружества рассказал А. В.  Ильин, 
доцент кафедры государственного права юридиче-
ского факультета Российского государственного 
педагогического университета имени А. И. Герцена, 
кандидат юридических наук, доцент. В завершение 
доклада он выступил с инициативой документально 
закрепить статус Санкт- Петербурга как парла-
ментской столицы Содружества.

Председатель Постоянной комиссии Совета Рес-
публики Национального собрания Республики Беларусь 
по экономике, бюджету и финансам, заместитель 
председателя Постоянной комиссии МПА СНГ по эко-
номике и финансам Т. А. Рунец в своем докладе отме-
тила, что деятельность Ассамблеи способна помочь 
в решении глобальных проблем, в частности вопроса 
экономической безопасности стран Содружества.

Информацией об основных направлениях сотрудни-
чества Санкт- Петербурга с МПА СНГ по продвижению 
межпарламентского диалога поделилась Е. В. Афа-
насьева, член Комитета Совета Федерации Феде-
рального Собрания Российской Федерации по между-

народным делам, член Постоянной комиссии МПА СНГ 
по культуре, информации, туризму и спорту, канди-
дат исторических наук, доцент.

С докладом «Города- побратимы Ереван и Санкт- 
Петербург: новые формы сотрудничества» выступил 
директор Ереванского филиала Международного инсти-
тута мониторинга развития демократии, парламен-
таризма и соблюдения избирательных прав граждан 
государств —  участников МПА СНГ доктор юридических 
наук, профессор В. Д. Аветисян. В частности, он конста-
тировал, что за 26 лет побратимских отношений было 
организовано множество культурных, образователь-
ных и экономических мероприятий, официальных встреч 
на уровне администраций городов и круглых столов.

Директор Северо- Западного института управле-
ния Российской академии народного хозяйства и госу-
дарственной службы при Президенте Российской 
Федерации доктор экономических наук, профессор 
А. Д. Хлутков выступил с докладом «Опыт Региональ-
ной Сетевой академии государственного управления 
стран СНГ по подготовке кадров».

Консул Азербайджанской Республики в  Санкт- 
Петербурге Р. А. Рагимзаде, руководитель Канцелярии 
(отделения) Посольства Кыргызской Республики в Рос-
сийской Федерации в Санкт- Петербурге Р. А. Шерипбаев, 
второй секретарь Генерального консульства Республи-
ки Таджикистан в Санкт- Петербурге Д. М. Шарифзода 
рассказали о сотрудничестве представляемых ими 
государств с Северной столицей России.



Ключевая тема конгресса «Экология: право, а не 
привилегия» нашла отражение в выступлении 

Председателя Совета МПА СНГ, Председателя Со-
вета Федерации Федерального Собрания Россий-
ской Федерации В. И. Матвиенко на пленарном 
заседании. «Жить в здоровой окружающей сре-
де», —  заявила она, —  «есть право каждой страны, 
каждого народа, а не привилегия отдельных госу-
дарств. Экосистема Земли —  глобальная и единст-
венная, в которой мы все живем. Другой у нас нет. 
Разрушим ее —  укрыться, спрятаться не получится 
никому и нигде».

Исключительная значимость рассматриваемой 
на конгрессе проблематики обусловила его мас-
штабность: по сравнению с 2021 г. количество 
делегатов увеличилось почти в два раза. Наряду 
с  представителями органов исполнительной 
и законодательной власти в мероприятиях участ-
вовали более 50 экологических организаций, свы-
ше 300 представителей бизнеса.

Более 1500 человек из 52 стран мира приняли участие в юби-
лейном, X Невском международном экологическом конгрессе, 
который прошел 25–26 мая 2023 г. и стал площадкой для много-
численных дискуссий, связанных с оздоровлением экологической 
ситуации на планете.

Жить в здоровой  
окружающей среде —   
право, а не привилегия
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3 Была организована работа целого ряда круглых столов, посвя-

щенных вопросам изменения климата, развитию нацио нальных 
проектов и ИТ-технологий, сохранению природных ресурсов и био-
разнообразия, климатической политике, органическому производ-
ству, экономике замкнутого цикла, экологическому просвещению, 
экологическому туризму, устойчивому развитию водных объектов, 
обеспечению экологической безопасности, эковолонтерству. Демон-
стрировались примеры успешных национальных проектов, обсужда-
лась роль науки, поднимались вопросы международного сотрудни-
чества, рассматривались перспективы развития рынка зеленых 
технологий.

«Гвоздем программы» стала пленарная сессия «Человек и плане-
та: совместимы ли?». Выступая на ней, Исполнительный секретарь 
Конвенции ООН по борьбе с опустыниванием И. Тиау подчеркнул, 
что право человека на здоровую жизнь идет рука об руку с обязан-
ностью заботиться о планете, а заместитель исполнительного ди-
ректора Программы ООН по окружающей среде Э. Марума Мрема 
призвала сделать жизнь человечества совместимой с жизнью других 
существ.

Представители разных государств продемонстрировали свой 
взгляд на проблему. Так, В. И. Матвиенко отметила положительные 
тенденции в российском обществе: «В России растет число людей, 

Организаторами юбилей-
ного конгресса выступили 
Правительство Российской 
Федерации, Совет Федера-
ции Федерального Собрания 
Российской Федерации, Меж-
парламентская Ассамблея 
государств —  участников 
СНГ и Министерство природ-
ных ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации. Функции 
оператора по подготовке 
и проведению мероприятия 
взял на себя Фонд Роскон-
гресс.

Приветствие участникам 
направили Президент Россий-
ской Федерации В. В. Путин, 
Исполнительный секретарь 
Конвенции ООН по борьбе 
с опустыниванием И. Тиау, за-
меститель исполнительного 
директора Программы ООН 
по окружающей среде Э. Ма-
рума Мрема, заместитель 
Председателя Постоянного 
комитета Всекитайского 
собрания народных пред-
ставителей Ван Дунмин, 
Генеральный секретарь 
Межпарламентской ассамб-
леи Ассоциации государств 
Юго- Восточной Азии Сити 
Розаймериянти Дато Хаджи 
Абдул Рахман, Председатель 
Совета Республики Нацио-
нального собрания Респуб-
лики Беларусь Н. И. Кочанова 
и Председатель Палаты 
представителей Националь-
ного собрания Республики 
Беларусь В. П. Андрейченко.

На торжественной цере-
монии открытия конгресса 
с приветственным словом 
к собравшимся обратились 
первый заместитель Пред-
седателя Совета Федерации 
Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации А. В. Яцкин 
и Министр природных ресур-
сов и экологии Российской 
Федерации А. А. Козлов.

На время конгресса в Таврическом дворце поселились фигуры пред-
ставителей животного мира, выполненные из элементов старой 
оргтехники
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сортирующих отходы, наблюдается тенденция к бо-
лее рачительному использованию энергии, воды 
и тепла в быту. Все большую популярность при-
обретает эковолонтерство, всероссийский масштаб 
приобрели детские и молодежные природоохранные 
проекты —  “Эколята”, “Молодые защитники приро-
ды”». Заместитель Председателя Правительства 
Российской Федерации В. В. Абрамченко осветила 
в своем докладе проблему слишком быстрого из-
менения климата, не позволяющего человеку адап-
тироваться и вовремя принять меры по минимиза-
ции негативных последствий.

Председатель Федерального национального 
совета Объединенных Арабских Эмиратов Сакр Бен 
Гоббаш высказался о необходимости объединения 
усилий мирового сообщества. «Совместная коллек-
тивная ответственность требует сплочения усилий 
всех стран для выработки конкретных практических 
решений», —  заявил он. Председатель Меджлиса 
Туркменистана Д. А. Гулманова и Председатель 
Сената Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
Т. К. Нарбаева указали на исключительную важность 
экологической составляющей для внешней поли-
тики представляемых ими стран. Для Туркмени-
стана вопросом стратегической важности, напри-
мер, является «водная дипломатия». Т. К. Нарбаева 
с благодарностью отметила тот факт, что предло-
жения Узбекистана в сфере экологии нашли отра-
жение в программных документах СНГ.

Стремление к развитию международного со-
трудничества, в том числе с Россией, в сфере за-
щиты окружающей среды озвучили заместитель 
Председателя Национального Собрания Социали-

стической Республики Вьетнам Нгуен Кхак Динь 
и заместитель Председателя Постоянного комите-
та Всекитайского собрания народных представи-
телей Ван Дунмин. Важность перехода к зеленым 
технологиям и экономике полного цикла при со-
кращении объемов отходов подчеркнул в своем 
выступлении заместитель Председателя Сената 
Парламента Республики Зимбабве М. Р. Ньамбуйи, 
призвавший страны к объединению усилий в этом 
направлении с учетом принципа государственного 
суверенитета, национальной идентичности и тра-
диций. Генеральный секретарь Межпарламентской 
ассамблеи Ассоциации государств Юго- Восточной 
Азии Сити Розаймериянти Дато Хаджи Абдул Рах-
ман обратила внимание на роль парламентов в этом 
процессе: «Являясь законодательными органами, 
парламенты несут ответственность за сохранение, 
защиту и устойчивое использование природных 
ресурсов нашей планеты».

Также на пленарной сессии выступили Министр 
природных ресурсов и экологии Российской Феде-
рации А. А. Козлов, генеральный директор Госу-
дарственной корпорации по атомной энергии «Рос-
атом» А. Е. Лихачев, Губернатор Нижегородской 
области Г. С. Никитин, посол доброй воли ООН, 
первый заместитель председателя Комитета Госу-
дарственной Думы Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации по экологии, природным ре-
сурсам и охране окружающей среды, председатель 
Всероссийского общества охраны природы В. А. Фе-
тисов, Министр экологии и природных ресурсов 
Республики Казахстан З. Б. Сулейменова, Министр 
природных ресурсов и охраны окружающей среды 

Традиционная посадка деревьев 
участниками конгресса
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Организации природных ресурсов и водного хо-
зяйства Исламской Республики Иран А. Нубахт, 
Председатель Народной скупщины Республики 
Сербской (Босния и Герцеговина) Н. Стевандич, 
Губернатор Санкт- Петербурга А. Д. Беглов и руко-
водитель Федеральной службы по надзору в сфере 
защиты прав потребителей и благополучия чело-
века —  Главный государственный санитарный врач 
Российской Федерации А. Ю. Попова.

В рамках Х Невского международного экологи-
ческого конгресса прошли двусторонние встречи 
парламентских лидеров. Председатель Совета МПА 
СНГ, Председатель Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации В. И. Мат-
виенко провела встречи с Председателем Сената 
Олий Мажлиса Республики Узбекистан Т. К. Нарба-
евой и Председателем Меджлиса Туркменистана 
Д. А. Гул мановой, в которых принял участие Гене-
ральный секретарь Совета МПА СНГ Д. А. Кобицкий. 
Также состоялись встречи В. И. Матвиенко с первым 
заместителем Председателя Сената Национальной 
Ассамблеи Королевства Таиланд С. Сингпхраем, 
Председателем Национального Собрания Социа-
листической Республики Вьетнам Нгуен Кхак Ди-
нем и Председателем Народной скупщины Респуб-
лики Сербской (Босния и Герцеговина) Н. Стеван-
дичем.

Конгресс по традиции ознаменовался серией 
экологических акций. В 2023 г. в их число вошли 
ярмарка производителей органической продукции, 
выставка современного искусства на тему экологии 
и переработки, масштабные экологические суббот-
ники «Убери за собой» в 50 российских регионах, 
показ модных коллекций одежды из вторсырья 
и др. Завершился юбилейный экологический кон-
гресс посадкой деревьев в Таврическом саду.

В рамках конгресса прошли следующие круглые 
столы:

— «Климат: новые вызовы столетия»;

— «Национальные стратегии и приоритеты 
в сфере охраны окружающей среды»;

— «Вода —  главный ресурс будущего»;

— «Переход в цифру: как подружить экологию 
и ИТ?»;

— «Экологический туризм: состояние и перспек-
тивы»;

— «Сохранение экологии Арктики и Антарктики: 
новые вызовы и перспективы развития»;

— «Лес —  легкие планеты»;

— «Экономика замкнутого цикла: вечный двига-
тель в мире ресурсов»;

— «Объединение усилий государства и бизнеса 
как залог экологического благополучия»;

— «Экопросвещение: будущее глазами детей»;

— «Ускользающий мир: возвращение долгов при-
роде»;

— «Эковолонтерство: на страже природы»;

— «Устойчивое развитие как новая модель эко-
номического развития регионов России».

Также состоялись панельные дискуссии:

— «Человек и планета: совместимы ли?»;

— «Органическое производство: возможности, 
перспективы и международное сотрудничество».

Экологическая фотовыставка, приуроченная к мероприятию



Становление форума, определившего будущее 
многих участвовавших в нем юношей и девушек 

из стран Содружества, обогатившего их впечатле-
ниями, знаниями и знакомствами, проходило 
с 2013 г. в городе Чолпон- Ате. На берегу общеприз-
нанной жемчужины Кыргызстана —  озера Иссык- 
Куль состоялись первые пять встреч детских деле-
гаций из государств СНГ. В последние годы гео-
графия мероприятия, доказавшего свою значимость, 
расширяется. В 2021 г. школьников из государств 
Содружества принимали в Санкт- Петербурге, 
в 2023 г. местом встречи молодежи из восьми стран 
стал Узбекистан.

Торжественная церемония открытия фору-
ма прошла 22 июня. Председатель Сената Олий 
 Мажлиса Республики Узбекистан Т. К. Нарбаева, 
Председатель Совета Республики Национального 
 собрания Республики Беларусь Н. И. Кочанова 
и  Генеральный секретарь Совета МПА СНГ Д. А. Ко-
бицкий направили приветствия в адрес участ-
ников.

Каждый из дней с 22 по 29 июня был посвящен 
презентации традиций и обычаев одной из стран- 
участниц. Юноши и девушки проводили театрали-
зованные дефиле в национальных костюмах, ис-
полняли народные песни и танцы, знакомили 
сверстников с блюдами национальной кухни, пра-
вилами национальных игр и  танцев, видами 
декоративно- прикладного творчества. Кроме того, 
в день Узбекистана были организованы мастер- 
классы по бисероплетению узбекских украшений, 

золотому шитью и гончарному делу, а в день Бе-
ларуси состоялся мастер- класс по плетению бело-
русского пояса на пальцах. В день Армении был 
показан подготовленный делегацией спектакль об 
истории Армении от истоков до современности, 
а в день России —  литературно- музыкальное шоу 
«Лента времени: неразрывная связь времен и по-
колений». В день Таджикистана был устроен празд-
ничный обед в честь Дня национального единства 
и Иди Курбона, организованный делегацией со-
вместно с Посольством Таджикистана в Узбеки-
стане.

Запоминающимся событием стала для школь-
ников встреча с Председателем Сената Олий Маж-
лиса Республики Узбекистан Т. К. Нарбаевой. 
Они узнали немало подробностей о деятельности 

Неразрывная связь  
            времен и поколений

Последняя декада июня 2023 г. ознаменовалась проведением восьмого между-
народного культурно- образовательного форума государств —  участников 
СНГ «Дети Содружества». В этот раз он проходил под девизом «“Дети Со-
дружества”: неразрывная связь времен и поколений» в Ташкентской области 
Республики Узбекистан, в детском лагере «Семург», и стал незабываемым 
событием для 80 школьников из Армении, Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, 
России, Таджикистана, Туркменистана и Узбекистана.

«Не сомневаюсь, что те мосты 

 дружбы, которые вы сумеете  навести 

за время форума, будут десяти-

летиями приносить великую пользу 

не только вам, но и многим другим 

людям», —  подчеркнул в привет-

ствии Генеральный секретарь Совета 

МПА СНГ Д. А. Кобицкий.
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Сената и получили возможность задать вопросы, 
касающиеся, в частности, трудоустройства моло-
дежи, экологических проблем и путей их решения, 
сохранения ценностей и традиций в условиях гло-
бализации. Также состоялась встреча с делегацией 
Молодежного парламента при Сенате Олий Маж-
лиса Республики Узбекистан во главе с председа-
телем Б. Т. Тухтамуродовым. Молодые лидеры рас-
сказали школьникам о своей работе и участии 
нового поколения в политической жизни страны, 
формировании в республике демократического 
гражданского общества.

В последующие дни участники форума посети-
ли IT-академию Astrum, встретились с известными 
актерами театра и кино Узбекистана, с чемпиона-
ми 44-й Всемирной шахматной олимпиады А. Аб-
дисалимовым и Х. Бегмуратовым, с волонтерами- 
активистами молодежных организаций Узбеки-
стана. Школьники прошли образовательный 
тренинг о проблемах окружающей среды, прове-
денный председателем Комитета Сената Олий 
Мажлиса Республики Узбекистан по вопросам раз-
вития региона Приаралья и экологии Б. Б. Алиха-
новым, и курс по общественной дипломатии, про-
веденный победителем международного конкурса 

«Лидер народной дипломатии», куратором- 
основателем молодежного хаба стран Шанхайской 
организации сотрудничества SCOLAR Network 
Ф. О. Джамаловым.

Помимо этого, насыщенная программа вклю-
чала интеллектуальные игры, спортивные состя-
зания, творческие конкурсы, посещение Государ-
ственного музея истории Темуридов в Ташкенте 
и поход в горы.

Члены детских делегаций приняли по итогам 
форума резолюцию, в которой, например, предло-
жили активизировать образовательный обмен меж-
ду школами стран СНГ, разработать программу 
цифровой грамотности для детей и подростков, 
создавать условия для развития волонтерства 
в государствах Содружества и расширять диалого-
вую площадку для выражения мнений и инициатив 
детей по различным вопросам.

По традиции участники форума приготовили 
большую концертную программу для торжествен-
ной церемонии закрытия форума, состоявшейся 
29 июня. Генеральный секретарь Совета МПА СНГ 
Д. А. Кобицкий вручил представителям делегаций 
и организаторам сертификаты и грамоты. Он вы-
разил благодарность Сенату Олий Мажлиса и Пра-

Международный культурно-образовательный форум государств —  участников СНГ «Дети 

Содружества», учрежденный по инициативе Жогорку Кенеша Кыргызской Республики и под-

держанный Межпарламентской Ассамблеей, впервые прошел в 2013 г. «Тогда наш парламент 

защищал идею форума как дипломную работу, —  рассказал участникам форума заместитель 

Генерального секретаря Совета МПА СНГ —   полномочный представитель Жогорку Кенеша 

Кыргызской Республики в МПА СНГ Н. А. Сат валдиев. —  А сегодня я вижу, какие плоды дает то, 

что было заложено 10 лет назад, вижу красоту и мощь нашего молодежного объединения».

Участники форума «Дети Содружества» посетили Сенат Олий Мажлиса Республики Узбекистан,  
где состоялась встреча с Председателем Сената Т. К. Нарбаевой
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вительству Республики Узбекистан за прекрасную 
организацию форума и теплый прием, который 
получили школьники стран Содружества, а также 
отметил вклад педагогов и всех, кто «сделал пре-
бывание в замечательном лагере комфортным, 
насыщенным событиями, ярким и познаватель-
ным».

Участие в церемонии закрытия восьмого фо-
рума «Дети Содружества» приняли заместитель 
Генерального секретаря Совета МПА СНГ —  пол-
номочный представитель Жогорку Кенеша Кыр-
гызской Республики в МПА СНГ Н. А. Сатвалдиев, 
заместитель председателя Комитета Жогорку Ке-
неша Кыргызской Республики по правопорядку, 
борьбе с преступностью и противодействию кор-
рупции, председатель Контрольно- бюджетной 
комиссии МПА СНГ И. И. Матраимов, заместитель 
председателя Комитета Сената Олий Мажлиса 
Республики Узбекистан по судебно- правовым во-
просам и противодействию коррупции, член По-
стоянной комиссии МПА СНГ по правовым во-
просам Ш. А. Чуллиев, заместитель председате-
ля Комитета Сената Олий Мажлиса Республики 
Узбекистан по вопросам молодежи, культуры 
и спорта Д. Г. Ташмухамедова.



Организаторами мероприятия стали Между-
народный институт мониторинга развития 

демократии, парламентаризма и соблюдения из-
бирательных прав граждан государств —  участни-
ков МПА СНГ (МИМРД МПА СНГ), Объединенная 
комиссия при МПА СНГ по гармонизации законо-
дательства в сфере безопасности и противодей ствия 
новым вызовам и угрозам, Постоянная комиссия 
МПА СНГ по вопросам обороны и безопасности, 
Избирательная комиссия Ленинградской области 
и факультет политологии Санкт- Петербургского 
государственного университета.

К работе семинара в очном и заочном форматах 
присоединились более 100 человек, в том числе 
представители национальных парламентов, органов 
администрирования выборов из семи государств 
(Азербайджанской Республики, Республики Арме-
ния, Республики Беларусь, Кыргызской Республи-
ки, Российской Федерации, Республики Таджики-
стан и Республики Узбекистан), образовательных 
и научно- исследовательских учреждений. Важной 
частью международного события стали выступле-

ния работников и экспертов МИМРД МПА СНГ, его 
Бакинского, Ереванского, Бишкекского и Кишинев-
ского филиалов.

С приветственным словом к участникам обра-
тился Генеральный секретарь Совета МПА СНГ 
Д. А. Кобицкий. Он отметил, что защита электо-
рального суверенитета государств —  участников 
Межпарламентской Ассамблеи является важным 
и актуальным направлением взаимодействия ор-
ганов государственной власти, администрирования 
выборов, международных и общественных органи-
заций, экспертного сообщества. Попытки иностран-
ного вмешательства во внутренние дела стран 
Содружества влекут за собой как необходимость 
работы по обеспечению национальной безопасности, 
так и поиск новых форматов международного со-
трудничества в сфере демократического развития.

Председатель Центральной избирательной ко-
миссии Республики Узбекистан, председатель Кон-
сультативного совета руководителей избирательных 
органов государств —  участников СНГ доктор ме-
дицинских наук, профессор З. М. Низамходжаев 

Независимость выборов —   
НЕОБХОДИМОЕ УСЛОВИЕ БЕЗОПАСНОСТИ
Обмен опытом противодействия иностранному вмешательству в выборы и референдумы, лучши-
ми практиками защиты электорального суверенитета и обеспечения общественной безопасности 
в предвыборный период — важная задача, которой был посвящен международный семинар «Защита элек-
торального суверенитета государств —  участников МПА СНГ», состоявшийся 12–13 октября 2023 г. 
в Санкт- Петербурге.
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в свою очередь перечислил основные направления 
деятельности возглавляемого им Консультатив ного 
совета. К их числу относятся содействие развитию 
международного сотрудничества органов админи-
стрирования выборов стран СНГ, разработка и внед-
рение международных электоральных стандартов, 
совершенствование практик проведения демокра-
тических выборов и референдумов, а также подго-
товка специалистов, участвующих в организации 
избирательного процесса.

От имени Центральной избирательной комис-
сии Республики Армения собравшихся привет-
ствовал ее Председатель —  В. Овакимян. «Очевид-
но, что вопросы электорального суверенитета де-
мократического государства —  один из новых 
цивилизационных вызовов современности, —  заявил 
он. —  Семинар предоставляет возможность обме-
ниваться идеями и делиться ценным накопленным 
опытом, а также коллективно обсуждать проблемы 
и достижения в избирательной практике. Все это 
вносит огромный вклад в более глубокое понима-
ние избирательных систем и их влияния на демо-
кратический ход избирательного процесса».

Председатель Объединенной комиссии при 
МПА СНГ по гармонизации законодательства в сфе-
ре безопасности и противодействия новым вызовам 
и угрозам, председатель Постоянной комиссии 
МПА СНГ по вопросам обороны и безопасности 
В. М. Заварзин в своем приветствии отметил, что 
обеспечение электоральной безопасности стран —  
участниц Межпарламентской Ассамблеи требует 
согласованных действий от государств Содруже-
ства. По его мнению, имплементация модельных 

законодательных актов МПА СНГ в сфере безопас-
ности государств в национальном законодатель-
стве позволит защитить электоральную информа-
ционную инфраструктуру.

Приветствия участникам семинара также на-
правили Ответственный секретарь Парламентской 
Ассамблеи Организации Договора о коллективной 
безопасности кандидат экономических наук, доцент 
С. В. Поспелов, ректор Белгородского государ-
ственного технологического университета имени 
В. Г. Шухова доктор экономических наук, профессор 
С. Н. Глаголев.

Открывая рабочую программу семинара, заме-
ститель руководителя Секретариата Совета МПА 
СНГ —  директор МИМРД МПА СНГ доктор юриди-
ческих наук, профессор И. И. Мушкет подчеркнул, 
что для успешного противодействия вмешатель ству 
иностранных государств в электоральные процес-
сы необходим комплексный подход, совмещающий 
имплементацию в национальном законодатель стве 
модельных законодательных актов и рекомендаций 
МПА СНГ и ПА ОДКБ, формирование доверия из-
бирателей к современным технологиям, повышение 
правовой грамотности, преодоление правового 
нигилизма и абсентеизма. Проблемой является то, 
что программы повышения правовой культуры 
в электоральной сфере могут финансироваться 
из-за границы или реализовываться за счет грантов 
неправительственных организаций, а это недопус-
тимо с позиции защиты национальной безопасности.

Эксперт МИМРД МПА СНГ, советник Белорус-
ского института стратегических исследований кан-
дидат политических наук А. С. Бояшов и эксперт 
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МИМРД МПА СНГ, директор центра международных 
исследований факультета международных отноше-
ний Белорусского государственного университета 
О. Н. Лешенюк рассказали участникам мероприятия 
о результатах исследования «Безопасность избира-
тельного процесса» и коллективной монографии, 
подготовленной МИМРД МПА СНГ в 2023 г. в рам-
ках серии «Демократия. Выборы. Парламентаризм». 
Исследование учитывает опыт целого ряда госу-
дарств, определяет концептуальные основы обеспе-
чения безопасности электорального процесса и со-
здает фундамент для развития модельного законо-
творчества в соответствующей сфере.

В первый день семинара рассматривались три 
вопроса —  о лучших практиках защиты электораль-
ного суверенитета, об опыте противодействия ино-
странному вмешательству в выборы и референду-
мы и об обеспечении общественной безопасности 
в период подготовки и проведения выборов и ре-
ферендумов. По каждому из них выступили не-
сколько докладчиков: представители избиратель-
ных комиссий государств —  участников МПА СНГ, 
в том числе центральных избирательных комиссий, 
а также Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации, Общественной палаты 
Российской Федерации, Российского обществен-
ного института избирательного права, Антитерро-
ристического центра государств —  участников СНГ, 
высших учебных заведений и научного сообщества. 
После выступлений участники обменялись мнени-
ями по затронутым темам.

13 октября семинар продолжил свою работу. 
На площадке факультета политологии Санкт- 

Петербургского государственного университета 
состоялся круглый стол «Прямая демократия и элек-
тронное голосование», приуроченный к всероссий-
ской научно- практической конференции «Полити-
ческие институты в современном мире: коллапс 
или перезагрузка?». С приветствиями к участникам 
обратились И. И. Мушкет и депутат Законодатель-
ного собрания Ленинградской области А. А. Хме-
лева. Открыла работу круглого стола эксперт 
МИМРД МПА СНГ, заведующая кафедрой полити-
ческих институтов и прикладных политических 
исследований факультета политологии Санкт- 
Петербургского государственного университета 
О. В. Попова.

Основной темой дискуссии стал вопрос доверия 
молодых избирателей к новым технологиям в элек-
торальной сфере. Активное участие в обсуждении 
приняли представители МИМРД МПА СНГ: перед 
собравшимися выступил эксперт института О. Н. Ле-
шенюк, а начальник отдела аналитики и монито-
ринга выборов Р. А. Амбурцев и советник отдела 
аналитики и мониторинга выборов М. Д. Кондрин 
представили совместный доклад на тему «Сред ства 
массовой информации в электоральном процессе: 
опыт государств —  участников МПА СНГ». Также 
на круглом столе состоялись выступления ученых, 
представляющих вузы —  партнеры Секретариата 
Совета МПА СНГ, и студентов.

В тот же день в Избирательной комиссии Ле-
нинградской области прошел круглый стол «Со-
временные избирательные технологии», работу 
которого открыл председатель Избирательной 
комиссии Ленинградской области М. Е. Лебедин-
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ский. Участников приветствовала вице-губернатор 
Ленинградской области по внутренней политике 
А. А. Данилюк.

На мероприятии были продемонстрированы 
итоги дистанционного электронного голосования 
на выборах в Российской Федерации, пример фор-
мирования электронных списков избирателей на 
выборах в Москве, опыт применения комплексов 
обработки избирательных бюллетеней (КОИБ). 
Собравшиеся обсудили роль центров избиратель-
ного права и процесса в противодействии иностран-
ному вмешательству в выборы и референдумы, 
вопросы безопасности работы участковой избира-
тельной комиссии, а также выступили с докладами.

З. М. Низамходжаев отметил, что охваченные 
международным семинаром темы станут приори-
тетными для Консультативного совета руководи-
телей избирательных органов государств —  участ-
ников СНГ на ближайшее время. Член ЦИК России 
И. Б. Борисов передал участникам круглого стола 
приглашение Председателя Центральной избира-
тельной комиссии Российской Федерации Э. А. Пам-
филовой принять участие в международном на-
блюдении за выборами Президента Российской 
Федерации, которые пройдут в марте 2024 г.

Секретариат Совета МПА СНГ на встрече в Из-
бирательной комиссии Ленинградской области 
представляли И. И. Мушкет, Р. А. Амбурцев, а также 
советник Генерального секретаря Совета МПА СНГ 

С. Г. Караваев и заместитель директора МИМРД 
МПА СНГ Е. В. Еременко.

И. И. Мушкет поблагодарил З. М. Низамходжа-
ева и коллег, представляющих органы админист-
рирования выборов и экспертное сообщество, за 
интерес, проявленный к семинару, и выразил на-
дежду, что исследовательская деятельность МИМРД 
МПА СНГ будет полезна в работе по развитию 
современных избирательных технологий и противо-
действию вмешательству в электоральные процес-
сы на пространстве Содружества.

Круглый стол «Современные избиратель-
ные технологии» посетили представите-
ли центральных избирательных комиссий 
четырех стран СНГ: заведующий общим 
отделом Центральной избирательной 
комиссии Азербайджанской Республики 
Э. Аскеров, секретарь Центральной изби-
рательной комиссии Республики Беларусь 
Е. А. Балдовская, члены Центральной комис-
сии по выборам и проведению референду-
мов Кыргызской Республики А. Г. Бекматов 
и К. А. Маматов, член Центральной избира-
тельной комиссии Республики Узбекистан 
Г. А. Рахимова.



Руководитель проекта А. Н. Артемов рассказал, 
что целью проведения форума является об-

суждение новых сценариев развития и поддержки 
туризма в горных регионах стран СНГ, а также 
содействие выдвижению законодательных инициа-
тив в этой сфере.

Основными темами VIII международной научно- 
практической конференции «Туризм и образова-
тельные технологии», организованной Санкт- 
Петербургским государственным экономическим 
университетом (СПбГЭУ) и прошедшей 12 октября, 
стали повышение квалификации персонала для 
обеспечения качественного сервиса в горных ту-
ристских кластерах и применение цифровых тех-
нологий как эффективного инструмента в процес-
се обучения. Конференцию открыла проректор по 
образовательной деятельности СПбГЭУ В. Г. Шуба-
ева. Она рассказала об инновационных образова-
тельных технологиях вуза и необходимости разви-
тия сетевого взаимодействия университетов на 
евразийском пространстве.

Со стороны СПбГЭУ в мероприятии приняли 
участие декан факультета сервиса, туризма и го-
степриимства О. Н. Кострюкова, заведующий кафед-
рой экономики и управления в сфере услуг фа-

культета сервиса, туризма и  гостеприимства 
Г. А. Карпова, профессор кафедры экономики 
и управления в сфере услуг Л. В. Хорева, доцент 
кафедры экономики и управления в сфере услуг 
С. Л. Мозокина, и. о. генерального директора АНО 
«Центр компетенций в сфере туризма и гостепри-
имства» Е. В. Васильева, генеральный директор 
МИП «Информационные технологии» Л. И. Ивано-
ва и доцент кафедры региональной экономики 
и природопользования гуманитарного факультета 
С. В. Бабич. В их докладах, помимо расширения 
сетевого взаимодействия, поднимались вопросы 
социализации образования, которая позволила бы 
студентам начать планировать карьеру, специфи-
ки работы в сфере медицинского и лечебно-оздо-
ровительного туризма, роли экологического ту-
ризма в устойчивом развитии горных регионов.

На конференции выступили представители 
высших учебных заведений, органов власти, госу-
дарственных учреждений и некоммерческих орга-
низаций из шести стран СНГ: Армении, Беларуси, 
Казахстана, Кыргызстана, России и Узбекистана. 
Прозвучали предложения разработать программы 
обучения управлению санаторно- курортным и ме-
дицинским туризмом, ввести дисциплины, ориен-

НОВОСТИ ТУРИЗМА:  
                     цифровые платформы  
                             и разворот на восток

В рамках международного форума «Устойчивое развитие горных территорий» состоялось долго-
жданное событие для профессионалов в сфере гостеприимства, туроператоров и путешественников: 
12–13 октября 2023 г. Таврический дворец снова принял туристический форум Travel Hub «Содруже-
ство». В этом году его темой стал туризм в горных регионах. Обсуждения велись в разных форматах: 
пленарного заседания, научной конференции, стратегической сессии… Порадовала гостей и имиджевая 
выставка, где были представлены стенды партнеров мероприятия.
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тированные на изучение культур стран Ближнего 
и Среднего Востока, и уделять особое внимание 
подготовке кадров для экологического туризма. 
Докладчики рассказали об основных направлени-
ях развития туристической отрасли в своих стра-
нах и регионах, о специфике оценки геополити-
ческих рисков, переориентации на восточные 
рынки, сделавшей актуальным вопрос обслужива-
ния в рамках привычных туристу культурных тра-
диций, и об особенностях использования новых 
технологий с учетом вызовов времени. Много 
внимания было уделено подготовке кадров для 
сферы туризма, ее месту в системе образования, 
обязательного и дополнительного, и образователь-
ным проектам.

Второй день форума открылся большой стра-
тегической сессией «Туризм в горных регионах 
стран Содружества —  вызовы и перспективы». Ме-
роприятие началось с приветствия Генерального 
секретаря Совета МПА СНГ Д. А. Кобицкого, который 
подчеркнул, что туризм является значимым фак-
тором устойчивого развития горных территорий, 
и обратил внимание на необходимость сбаланси-
рованного подхода к массовому туризму, учиты-
вающего важность сохранения биоразнообразия, 
обеспечения экологической и санитарной безопас-
ности горных регионов.

Участников и организаторов события также 
приветствовал заместитель Министра экономиче-
ского развития Российской Федерации Д. В. Вольвач. 
Он отметил большое значение международных 
интеграционных проектов, таких как Travel Hub 
«Содружество», «Драгоценное ожерелье Содруже-
ства» и Евразийский альянс горных курортов.

Вела сессию Н. Ю. Белякова, директор Депар-
тамента экспедиционной деятельности и развития 
туризма Русского географического общества, руко-
водитель рабочей группы по маркетингу террито-
рий Экспертного совета Комитета Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Феде-
рации по туризму и развитию туристической инфра-
структуры, заведующая проектно-учебной лабора-
торией коммуникаций в креативных индустриях 
НИУ «Высшая школа экономики». Мероприятие 
собрало в Таврическом дворце руководителей 
администраций, представителей туристических 
компаний, предприятий нефтегазодобывающей 
промышленности, агропромышленных комплексов, 
судостроения, а также профсоюзов и государствен-
ных организаций. С докладом, в частности, высту-
пил председатель Комитета по развитию туризма 
при Правительстве Республики Таджикистан К. Му-
минзод. Он рассказал о туристи ческом потенциа-
ле Таджикистана и предложил в 2024 г. провести 
форум Travel Hub «Содружество» в Душанбе.

Сессия продолжилась обсуждением перспектив 
и опыта создания межгосударственных горных 
маршрутов, партнерства государства и бизнеса 
в реализации инвестиционных проектов, новых 
туристических маршрутов и программ. Своими 
взглядами на ситуацию поделились представители 
ЗАО «Шахдагский туристический комплекс» (Азер-
байджанская Республика), Фонда поддержки раз-
вития туризма в Кыргызской Республике, Минис-
терства экономического развития Российской Фе-
дерации, Департамента природных ресурсов 
и экологии Ямало- Ненецкого автономного округа, 
управления Алтайского края по развитию туризма 
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развитию туризма и предпринимательства города 
Кировска», горного курорта «Роза Хутор», туропе-
ратора «Ин Раша Тревел» (In Russia Travel) и Все-
мирной федерации ресторанного спорта (WFRS).

Эксперты предложили разработать программы 
повышения квалификации, а также сетевые маги-
стерские программы, посвященные организации 
лечебно- оздоровительного и медицинского туриз-
ма, включая санаторно- курортный туризм, и управ-
лению. В них, по мнению участников конференции, 
будет целесообразно включить такие компетенции, 
как знание профилей санаториев, природных 
лечебных ресурсов, курортологии, рынка меди-
цинских услуг, умение использовать в работе 
специализированные цифровые платформы. Кро-
ме того, было предложено ввести дополнительные 
дисциплины, ориентированные на изучение куль-
турных особенностей стран Ближнего и Среднего 
Востока, выстраивание кросс культурных комму-
никаций. Целе сообразно, по мнению профессио-
налов сферы, уделять особое внимание экологи-
ческому туризму.

По итогам работы круглых столов в рамках 
форума «Устойчивое развитие горных территорий» 
были также сформулированы следующие рекомен-
дации:

— рассмотреть вопрос о включении в Перспек-
тивный план модельного законотворчества в Со-
дружестве Независимых Государств модельного 
закона о горном туризме стран СНГ;

— признать эффективной концепцию Travel 
Hub «Содружество», согласно которой на одной 
площадке в работу вовлечены представители 

законодательной, исполнительной власти, бизне-
са и образовательных учреждений стран Содруже-
ства, а также рекомендовать проведение следующих 
форумов в других странах СНГ;

— рекомендовать органам государственной 
власти в области туризма стран СНГ использовать 
опыт создания Евразийского альянса горных ку-
рортов для реализации других инициатив меж-
госу дарственного взаимодействия в данной об-
ласти;

— содействовать повышению эффективности 
сотрудничества, разрабатывая и продвигая много-
сторонние проекты и программы взаимодействия 
в области туризма;

— обеспечить разработку согласованных под-
ходов к подготовке инновационных образователь-
ных программ по новым профессиям в сфере ту-
ризма и рекреации;

— способствовать разработке специализиро-
ванных образовательных программ высшего обра-
зования, направленных на формирование много-
функциональных компетенций в области туризма, 
рекреации, маркетинга и организации международ-
ной торговли;

— разработать и утвердить практико-ориенти-
рованную концепцию обеспечения экологизации 
в сфере туризма;

— развивать перспективные пути взаимодей-
ствия с высшими учебными заведениями и научно- 
исследовательскими центрами в контексте ком-
мерциализации возможных научных разработок;

— оптимизировать основные направления 
взаимодействия между территориальными орга-
нами управления в сфере туризма и рекреации.



Международному форуму «Устойчивое развитие горных территорий», проходивше-
му 12–13 октября 2023 г. в Санкт-Петербурге, посвящен отдельный номер журнала 

«Диалог». Тема горных регионов —  их природного богатства, хрупкого экологического 
равновесия, культурных традиций, специфических трудностей, с которыми сталкива-
ются их жители, —  очень важна для стран Содружества Независимых Государств, суще-
ственную часть территории которых занимают горные массивы.

Форум, совместно организованный Межпарламентской Ассамблеей СНГ, Советом 
Федерации Федерального Собрания Российской Федерации, Российской академией наук 
и Русским географическим обществом, стал площадкой для обмена опытом и идеями, 
объединившей представителей законодательных и исполнительных органов государствен-
ной власти, международных организаций, деловых кругов, образовательных и научно- 
исследовательских учреждений, средств массовой информации.

Насыщенная программа мероприятия, помимо пленарного заседания, включала 
в себя панельную дискуссию «Трансформация горных регионов на рубеже тысячелетий», 
шесть круглых столов и открытое заседание рабочей группы по рассмотрению вопросов 
правового регулирования в сфере развития и сохранения горных территорий в Россий-
ской Федерации при Комиссии Общественной палаты Российской Федерации по разви-
тию агропромышленного комплекса и сельских территорий.

Пленарное заседание было посвящено проблемам антропогенной трансформации 
природной среды, хозяйства и инфраструктуры горных территорий. На мероприятии 
выступили Генеральный секретарь Совета МПА СНГ Д. А. Кобицкий, председатель Ко-
митета Сената Олий Мажлиса Республики Узбекистан по вопросам развития региона 
Приаралья и экологии Б. Б. Алиханов, Председатель Правительства Республики Дагестан 
А. М. Абдулмуслимов, статс- секретарь —  заместитель Министра Российской Федерации 
по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий А. М. Серко, вице-министр по чрезвычайным ситуациям Республи-
ки Казахстан М. К. Пшембаев и Генеральный секретарь ПА ЧЭС А. Г. Гаджиев.

В рамках круглых столов эксперты представили доклады по таким актуальным во-
просам, как социально- экономическое развитие горных территорий, в том числе его 
правовые аспекты, сбережение и популяризация культуры горных этносов, обеспечение 
занятости местного населения, оптимизация эколого- хозяйственных связей, касающих-
ся эксплуатации горных ресурсов и источников энергии, сохранение биоразнообразия, 
опасные природные и техногенные процессы, взаимодействие научных организаций 
с органами власти и бизнес- сообществом.

К открытию форума в залах Таврического дворца была подготовлена выставка «Ал-
тай: 130 лет в объективе исследователей».

ВЫСОКИЕ СТРЕМЛЕНИЯ:  
горы в науке, культуре и экономике
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Форум, собравший в Таврическом дворце пред-
ставителей законодательной и исполнительной 

власти, деятелей культуры, науки и образования, 
а также членов международных организаций, де-
лового сообщества и журналистов, состоялся 26–
27 октября. Участие в нем приняли более 900 че-
ловек, из них 674 —  в очном формате. Помимо 
граждан государств СНГ, интерес к мероприятию 
проявили представители Германии, Грузии, Китая, 
Южной Кореи, Сирии и Турции.

Организаторами конференции наряду с МПА 
СНГ выступили Совет Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации, Российская 
национальная библиотека, Президентская библио-
тека имени Б. Н. Ельцина, Санкт- Петербургский 
государственный университет, Российский госу-
дарственный педагогический университет имени 
А. И. Герцена, Международная ассоциация препо-
давателей русского языка и литературы и Гильдия 
лингвистов- экспертов по документационным и ин-
формационным спорам. Поддержку мероприятию 
оказал ряд организаций- партнеров, в том числе 
Государственный институт русского языка имени 
А. С. Пушкина, Ассоциация деятелей русских теат-
ров зарубежья, Театр-фестиваль «Балтийский дом», 
Санкт- Петербургский государственный институт 
кино и телевидения, Российский государственный 
институт сценических искусств, Союз переводчиков 
России, Российско- Армянский и  Российско- 
Таджикский (Славянские) университеты, Госу-

дарственный Русский музей и Санкт- Петербургский 
политехнический университет Петра Великого.

В адрес участников события поступило множе-
ство приветственных слов и обращений, в которых 
подчеркивалось огромное значение русского язы-
ка для поддержания согласия между народами 
Содружества, выстраивания плодотворного диало-
га между странами и развития интеграционных 
процессов. Поддержку организаторам конференции 
и ее гостям выразили Председатель Совета МПА 
СНГ, Председатель Совета Федерации Федераль-
ного Собрания Российской Федерации В. И. Мат-
виенко, Председатель Совета Республики Нацио-
нального собрания Республики Беларусь Н. И. Ко-
чанова, Председатель Палаты представителей 
Национального собрания Республики Беларусь 
В. П. Андрейченко, Председатель Государственной 
Думы Федерального Собрания Российской Феде-
рации В. В. Володин, Генеральный секретарь СНГ 
С. Н. Лебедев, Генеральный секретарь Шанхайской 
организации сотрудничества Чжан Мин, Министр 
просвещения Российской Федерации С. С. Кравцов, 
Губернатор Санкт- Петербурга А. Д. Беглов и многие 
другие.

В ходе открывающего пленарного заседания 
26 октября обсуждались закрепление языковых норм 
в странах СНГ, потенциал русского языка как языка 
научного сотрудничества, роль гуманитарного зна-
ния в пространстве межкультурного диалога. За-
читавшая послание В. И. Матвиенко председатель 

Общий  

   язык
Множество ярких мероприятий составили календарь Года русского языка 
как языка межнационального общения в Содружестве Независимых Государств: 
 международная конференция в Бишкеке, посвященная 95-летию со дня рождения 
 Чингиза  Айтматова, юбилейное, XX заседание Молодежной межпарламентской 
ассамблеи СНГ на тему сохранения и развития русского языка как языка межнацио-
нального общения молодежи стран Содружества, ХХV международный фестиваль 
русских театров «Встречи в России», международный молодежный конкурс перево-
дов, проведенный Межпарламентской Ассамблеей… Но центральным событием 2023 г. 
как года русского слова, объединяющего народы Содружества, стала, без сомнения, 
между народная конференция «Русский язык —  основа  интеграционного диалога в регионе 
 Содружества Независимых Государств».
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Комитета Совета Федерации Федерального Собрания 
Российской Федерации по науке, образованию 
и культуре, председатель Постоянной комиссии 
МПА СНГ по науке и образованию Л. С. Гумерова 
напомнила собравшимся о подписанном 13 октября 
2023 г. в Бишкеке договоре об учреждении Между-
народной организации по русскому языку.

Ректор Российского государственного педаго-
гического университета имени А. И. Герцена С. В. Та-
расов рассказал о деятельности РГПУ в области 
распространения гуманитарных знаний, о курсах 
повышения квалификации преподавателей из Ар-
мении, Кыргызстана, Таджикистана и Узбекистана, 
о подготовленной для школ Узбекистана новой 
линейке учебников по русскому языку. Декан юри-
дического факультета, директор НИИ проблем 
государственного языка Санкт- Петербургского 
государственного университета С. А. Белов остано-
вился на официальном закреплении статуса язы-
ка —  вопросе, нередко вызывающем разногласия 
между филологами и юристами. Говоря о разнице 
между двумя подходами, он подчеркнул: «Юристам 
необходима определенность, филологи не воспри-
нимают нормы как строгие и жесткие предписания. 
Тем не менее определенность необходима, особен-
но при возникновении спорных ситуаций». А на-
родный учитель Российской Федерации, член Со-
вета при Президенте Российской Федерации по 
развитию гражданского общества и правам чело-
века С. Е. Рукшин отметил, что применение такого 
многофункционального инструмента, как язык, 
предполагает большую ответственность, и особо 
выделил потенциал употребления русского языка 
в научно- техническом сообществе.

Дискуссии на девяти круглых столах, вошедших 
в программу мероприятия, были посвящены раз-
личным аспектам и сферам использования главно-
го героя конференции —  русского языка: обсуж далась 
его роль в культуре и дипломатии, в межнацио-
нальном общении и гуманитарном сотрудниче стве, 
в педагогике и системе образования, в нормо-
творчестве, в области перевода, в журналистике 
и интернет- пространстве…

26 октября прошло шесть круглых столов. 
В рамках дискуссии «Русский язык и ценности 
культуры: русскоязычные театры и кинематограф», 
организованной Российским государственным 
институтом сценических искусств, Санкт-Петер-
бургским государственным институтом кино и те-
левидения и Театром- фестивалем «Балтийский 
дом», были затронуты особенности русской теат-
ральной речи и их трансформация в процессе кино-
производства, разница между русским языком двух 
столиц и провинциальными говорами, самопрезен-

«На сегодняшний день на просторах СНГ язык 
Пушкина и Некрасова, Гоголя и Достоевского, 
 Чехова и Толстого является первостепенным 
инструментом культурной, научной и эко-
номической интеграции и как основной язык 
межнацио нального общения обеспечивает необ-
ходимую коммуникацию представителей разных 
народов, населя ющих наши страны», —  отметил 
в своем приветственном послании Председа-
тель Палаты представителей Национального 
собрания Республики Беларусь В. П. Андрейченко.
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тация  русского слова в медиапространстве. В Пре-
зидентской библиотеке имени Б. Н. Ельцина обсу-
дили тему «Русский язык в странах СНГ: потенциал 
для сотрудничества в культуре, науке и образова-
нии»: русскоязычные фонды библиотек Содруже-
ства, востребованность и перспективы обучения 
на русском языке, русский язык как средство об-
щения научного сообщества в регионе, а также его 
роль в межкультурном диалоге и молодежной 
политике.

Крайне актуальную на фоне глобальных миро-
вых перемен и потрясений проблему —  «Русский 
язык —  язык дипломатии» —  предложил рассмотреть 
факультет международных отношений Санкт- 
Петербургского государственного университета. 
Участники разговора ответили на вопросы, что 
может дать русский язык дипломатии и что, в свою 
очередь, способна предложить дипломатия языку, 
каково современное положение русского языка 
в международной системе, как меняется его ис-
пользование в переговорных процессах в цифровую 
эпоху. Другие аспекты современного бытования 
русского языка объединили участников круглого 
стола «Русский язык в средствах массовой инфор-
мации и интернет- пространстве» —  его организо-
вали Государственный институт русского языка 
имени А. С. Пушкина и МПА СНГ. На встрече рас-
смотрели СМИ и Интернет как площадки обще-
ственно-политического дискурса, обговорили эти-
ческие аспекты использования языка и языковые 
компетенции, нужные журналисту, и не оставили 
без внимания просветительские интернет- проекты.

Российская национальная библиотека высту-
пила организатором круглого стола «Русский 
язык —  язык межнационального общения». На нем 
были представлены проекты Российской националь-
ной библиотеки по популяризации русского языка 
за рубежом, доклады о продвижении русского язы-
ка в Армении, Беларуси, Кыргызстане, Таджики-
стане и других странах. Обсудили эксперты и проб-
лемы комплектования фондов библиотек Содруже-
ства русской литературой. Кроме того, состоялась 
инициированная Российским государственным 
педагогическим университетом имени А. И. Герце-
на дискуссия «Русский язык как иностранный в диа-
логе культур». Ее участники обсудили влияние 
русского языка на системы общего и профессио-
нального образования в аспекте культуры и этики, 
а также взаимодействие русского языка и языков 
народов стран СНГ в современном коммуникатив-
ном поле.

27 октября, на заключительном пленарном 
заседании конференции, к собравшимся обратил-
ся Генеральный секретарь Совета МПА СНГ Д. А. Ко-
бицкий. Он подвел итоги первого дня мероприятия, 
отметив, что работа шла в интенсивном режиме, 
а темы круглых столов вызвали значительный 
интерес.

На заседании было рассмотрено значение рус-
ского языка для таких стран СНГ, как Азербайджан, 
Беларусь и Таджикистан. Председатель Комитета 
Милли Меджлиса Азербайджанской Республики 
по науке и образованию, заместитель председате-
ля Постоянной комиссии МПА СНГ по науке и обра-
зованию Б. Г. Алиев сообщил, что на сегодняшний 
день в  Азербайджане функционирует более 
300 обще образовательных школ с обучением на 
русском языке, а более 25 тыс. студентов получают 
на русском языке высшее образование. Заместитель 
председателя Постоянной комиссии Совета Рес-
публики Национального собрания Республики 
Беларусь по образованию, науке, культуре и соци-
альному развитию, член Постоянной комиссии 
МПА СНГ по культуре, информации, туризму 
и спорту О. В. Дьяченко напомнил, что по резуль-
татам республиканского референдума 1995 г. рус-
скому языку в Беларуси был придан статус госу-
дарственного. Согласно информации, полученной 
в ходе последней переписи, русский язык считают 
родным 42,3% жителей страны, а в повседневной 
жизни на нем разговаривают 71,3% населения. 

«На русском языке мы реализуем международные 
проекты, проводим мероприятия. Вот и сегод-
ня —  обратите внимание —  хоть наша конфе-
ренция собрала представителей многих стран, 
каждая из которых имеет свои национальные 
языки, нам, чтобы понимать друг друга, не по-
надобились услуги переводчиков», —  подчеркнул 
Генеральный секретарь Совета МПА СНГ Д. А. Ко-
бицкий.
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Обучение на русском языке престижно и создает 
дополнительные конкурентные преимущества. 
В Таджикистане в рамках реализации Программы 
поддержки Российской Федерацией интеграцион-
ных процессов в области образования в СНГ ис-
пользуются переданные Россией учебники и муль-
тимедийные программы, а молодежи Таджикистана 
предоставляются квоты на обучение в вузах России, 
отметил заместитель Министра культуры Респуб-
лики Таджикистан М. М. Шарифзода.

Ключевые тенденции функционирования рус-
ского языка в образовательном пространстве стран 
СНГ перечислил директор секретариата Между-
народной ассоциации преподавателей русского 
языка и литературы А. В. Коротышев. Он указал на 
серьезный дефицит школьных учителей- русистов, 
с которым сталкиваются национальные образова-
тельные системы —  прежде всего в Узбекистане, 
Таджикистане и Казахстане. Позитивные изменения 
можно отметить в Кыргызстане: там растет коли-
чество частных языковых школ и популярных бло-
гов на тему изучения русского языка.

Кроме того, директор департамента по научно-
просветительской работе Президентской библио-
теки имени Б.Н.Ельцина И. В. Солонько, выступив-

ший от имени генерального ди-
ректора библиотеки Ю. С. Носова, 
рассказал о международных кон-
тактах учреждения и электронной 
олимпиаде по русскому языку для 
школьников, а председатель Сою-
за писателей Санкт-Петербурга 
В. Г. Попов напомнил о большом 
количестве недооцененных книг, 
принадлежащих перу авторов из 
стран Содружества. Союз писате-
лей уже выпустил несколько то-
мов переводов на русский язык 
с языков народов РСФСР, и в на-
стоящее время идет подготовка 
проекта, направленного на пере-
вод произведений народов СНГ.

27 октября также состоялось 
три круглых стола. Заместитель 
председателя Комитета Совета 
Федерации Федерального Собра-
ния Российской Федерации по 
науке, образованию и культуре 
Л. Н. Скаковская и декан юриди-
ческого факультета, директор 
НИИ проблем государственного 
языка Санкт- Петербургского го-
сударственного университета 
С. А. Белов провели дискуссию на 
тему «Русский язык —  язык пра-
вотворчества в СНГ». Участники 
обсуждения, в числе которых был 
председатель Комитета Маджли-

си намояндагон Маджлиси Оли Республики Тад-
жикистан по законодательству и правам человека, 
председатель Постоянной комиссии МПА СНГ по 
правовым вопросам Р. М. Раджабзода, обменялись 
мнениями по поводу специфики юридической лин-
гвистики, способов обеспечить единообразное тол-
кование юридических терминов в модельных 
законодательных актах и рекомендациях, перево-
да типовых юридических текстов.

Круглый стол «Русский язык в образовательном 
пространстве СНГ: параметры функционирования 
и перспективы распространения» совместно орга-
низовали МПА СНГ и Международная ассоциация 
преподавателей русского языка и литературы. 
На встрече рассмотрели национальные программы 
повышения квалификации педагогических кадров, 
результаты совместных проектов по разработке 
учебной литературы, направления научных иссле-
дований русского языка в высшей школе, лучшие 
практики работы российских университетов в стра-
нах СНГ и ключевые вызовы для инфраструктуры 
преподавания русского языка на пространстве 
Содружества.

Большой интерес вызвала тема «Русский язык 
как язык перевода на пространстве СНГ». На от-

В связи с конференцией в Таврическом дворце состоялось от-
крытие выставки, позволяющей озна комиться с элементами 
постановок русскоязычных театров стран Содружества, 
осуществленных в рамках ежегодного фестиваля «Встречи 
в России» на площадке Театра- фестиваля «Балтийский дом». 
Публике также был представлен проект «Что читают из-
вестные люди?», реализованный Российской национальной 
библиотекой совместно с МПА СНГ при активном участии 
парламентариев государств СНГ. О нем рассказала начальник 
отдела международной и организационной деятельности 
Российской национальной библиотеки К. Б. Морозова. «Данный 
проект показывает, как книги формируют личность челове-
ка», —  пояснила она.



Выступления и обсуждения на девяти круглых сто-
лах позволили подготовить свыше 60 предложений. 
Среди наиболее значимых рекомендаций:

— признать значение русского языка как сложив-
шегося эффективного инструмента дипломатии 
и международной политической коммуникации, нор-
мативно утвердить необходимость его сохранения 
и развития в этом качестве;

— на уровне международных межправитель-
ственных и неправительственных организаций гар-
монизировать нормативную базу, регулирующую 
использование и развитие русского языка в странах, 
где он является государственным, официальным 
языком или языком межнационального общения;

— рассмотреть возможность создания государ-
ственных органов языковой политики;

— способствовать предоставлению организациям 
стран СНГ доступа к русскоязычным электронным 
библиотекам Российской Федерации, в том числе по-
средством открытия центров удаленного доступа;

— рассмотреть возможность создания и развития 
единой информационной научно-образовательной 
системы «Цифровая национальная классика», орга-
низации единой цифровой платформы для размеще-
ния авторитетных изданий памятников фолькло-
ра и литературы стран СНГ на языках оригинала 
и в переводе на русский язык;

— возродить деятельность Союза переводчиков 
(и издателей) стран СНГ; создать Международную 
ассоциацию переводчиков- русистов;

— ходатайствовать перед руководством Меж-
парламентской Ассамблеи СНГ о проведении еже-
годного профессионального конкурса для учителей, 
преподающих русский язык в школах государств —  
участников СНГ;

— на системной основе предоставлять препо-
давателям русского языка, работающим в вузах 
и школах стран СНГ, возможность стажироваться 
и повышать квалификацию в российских учебных 
заведениях на льготных условиях;

— оказывать поддержку деятельности учрежде-
ний культуры, научно- исследовательских и обра-
зовательных учреждений в регионе Содружества, 
содействующих развитию русскоязычных театров 
и кинематографа;

— совершенствовать модельное законодатель-
ство МПА СНГ в области правового статуса языков; 
разработать на уровне МПА СНГ типовые правила 
оформления нормативных правовых актов с опи-
санием правил юридической техники; продолжить 
работу по актуализации сводного словаря терми-
нов модельного законодательства МПА СНГ; рас-
смотреть вопрос о создании при МПА СНГ посто-
янного экспертного органа по лингвистическому 
сопровож дению модельного законотворчества.

крытии этого круглого стола выступили первый 
заместитель председателя Комитета по культуре 
Государственной Думы Федерального Собрания 
Российской Федерации Е. Г. Драпеко, президент 
Союза писателей России, доцент кафедры общего 
языкознания Института филологии Московского 
педагогического государственного университета 
О. Ю. Иванова и директор Межотраслевого учебно- 
научного центра технологического развития и евра-
зийской интеграции Московского государствен ного 
технического университета имени Н. Э. Баумана, 
советник Ассоциации технических университетов 
В. К. Балтян. Собравшиеся обсудили место рус ского 
языка в системе взаимоотношений стран СНГ, 
перевод художественной литературы, выпуск поли-
язычных словарей терминов и справочников по 
актуальным направлениям науки, техники, эконо-
мики и культуры, а также создание единой системы 
подготовки переводчиков.

По итогам работы конференции была принята 
резолюция, подготовленная на основании реко-
мендаций круглых столов. Организаторы, партне-
ры и участники международной конференции 
«Русский язык —  основа интеграционного диалога 
в регионе Содружества Независимых Государств» 
подтвердили свое намерение продолжать укреп-
ление многостороннего сотрудничества в деле 
продвижения и поддержки русского языка как 
важнейшего инструмента межнационального об-
щения, средства развития образования, науки, 
искусства, международного политического диало-
га и гуманитарного сотрудничества, совершенство-
вания и сближения законодательства, основы вза-
имного обогащения культур народов государств —  
участников СНГ и других стран.

31
Д

И
А

Л
О

Г
   3

, 2
0

2
3



Штаб-квартира МПА СНГ приняла «Содруже ство 
моды» второй раз —  осенью 2022 г. форум 

прошел настолько успешно, что был включен в план 
по реализации мероприятий межгосударственной 
программы «Культурные столицы Содружества» 
в 2023 г.

Масштаб события значительно вырос. На этот 
раз в нем участвовали более тысячи человек: пред-
ставители профильных министерств и ведомств, 
промышленных предприятий, модной индустрии, 
образовательных учреждений и научного сообще-
ства из Азербайджанской Республики, Республики 
Беларусь, Республики Казахстан, Кыргызской Рес-
публики, Российской Федерации, Республики Тад-
жикистан, Туркменистана и Республики Узбекистан. 
«Серьезный интерес к форуму говорит о том, что 
представителям производственной сферы, бизнеса, 
креативной индустрии, профессиональных ассо-
циаций очень важно иметь площадку, на которой 
они могут обсудить актуальные проблемы отрасли, 
предложить пути их решения —  в том числе зако-
нодательные, обменяться опытом и познакомиться 
с передовыми практиками», —  отметил по этому 

поводу Генеральный секретарь Совета МПА СНГ 
Д. А. Кобицкий.

Приветственные слова, направленные участни-
кам «Содружества моды» Председателем Совета 
МПА СНГ, Председателем Совета Федерации Фе-
дерального Собрания Российской Федерации 
В. И. Матвиенко, зачитала на пленарном заседании 
форума заместитель Председателя Совета Федера-
ции Федерального Собрания Российской Федерации 
И. Ю. Святенко. В приветствии подчеркивалась 
уникальность мероприятия и обозначался широкий 
круг охваченных программой вопросов.

Участники пленарного заседания указали на 
значимость сотрудничества между странами СНГ 
как в области производства, так и в сферах искус-
ства, образования и науки, неотделимых от раз-
вития легкой промышленности. «Наша сила —  
в экономической дружбе, тесной кооперации, 
взаимодействии и нацеленности на конкретный 
результат», —  сказала председатель Постоянной 
комиссии Совета Республики Национального соб-
рания Республики Беларусь по образованию, на уке, 
культуре и социальному развитию И. А. Старовой-

Большой стиль Содружества: 
МОДА И НЕ ТОЛЬКО

Распространение знаний о культурном наследии, расширение экономического взаимодействия меж-
ду странами СНГ, преодоление административных барьеров, содействие продвижению национальных 
брендов и подготовке кадров для индустрии моды —  такие актуальные и ответственные задачи сто-
яли перед МПА СНГ как организатором международного форума «Содружество моды». Мероприятие, 
посвященное развитию легкой промышленности в Содружестве Независимых Государств, прошло 
в Таврическом дворце 9–10 ноября 2023 г. при поддержке Совета Федерации Федерального Собрания Рос-
сийской Федерации, Министерства культуры, Министерства промышленности и торговли Российской 
Федерации и Евразийского женского форума.

Д
И

А
Л

О
Г

  
 3

, 
2

0
2

3
32



33
Д

И
А

Л
О

Г
   3

–
4

, 2
0

2
3

това, приветствовавшая собравшихся от имени 
Председателя Совета Республики Национального 
собрания Республики Беларусь Н. И. Кочановой.

Необходимость консолидирующих мероприятий 
для укрепления культурно- экономических связей 
стран Содружества на фоне глобальных перемен 
в Евразийском регионе подтвердили Генеральный 
секретарь СНГ С. Н. Лебедев (приветствие зачитал 
директор департамента экономического сотрудни-
чества Исполнительного комитета СНГ М. Е. Мыс-
кин), Губернатор Санкт- Петербурга А. Д. Беглов 
(послание озвучил заместитель председателя Ко-
митета по внешним связям Санкт- Петербурга 
Е. В. Кассюра), заместитель Министра экономиче-
ского развития Российской Федерации Д. В. Вольвач 
и заместитель Министра экономики и коммерции 
Кыргызской Республики А. Д. Усенбекова. Был от-
мечен выросший спрос на российские товары в стра-
нах СНГ и выделены такие проблемы, как устаре-
вание оборудования и нехватка квалифицированных 
кадров. На повестке дня, подчеркнули участники 
форума, стоит расширение инновационного со-
трудничества.

В рамках пленарного заседания поделились 
актуальной информацией с собравшимися прези-
дент Делового совета ЕАЭС, президент Кыргызско-
го союза промышленников и предпринимателей 
Д. Т. Ибраев, председатель концерна «Беллегпром» 
Т. А. Лугина, генеральный директор ассоциации 
«Деловой центр экономического сотрудничества 
СНГ» В. В. Ганин и  президент союза «Санкт- 
Петербургская торгово- промышленная палата» 

В. И. Катенев. Спикеры заверили, что факторы труд-
ной эпидемиологической ситуации и санкций 
не смогли остановить развитие легкой промыш-
ленности, являющееся частью обеспечения безопас-
ности стран Содружества, но для его продолжения 
нужны кооперация, гармонизация законодательства, 
меры поддержки предпринимателей и модельеров.

Программа «Содружества моды», рассчитанная 
на два дня, включала в себя 19 круглых столов по 
пяти тематическим направлениям («Экономика», 
«Производство», «Мода», «Образование и кадры» 
и «Культура»). Участники обсуждений отметили, 
что потенциал развития легкой промышленности 
на пространстве Содружества пока не раскрыт 
полностью. В то же время есть заметные достиже-
ния: партнерские отношения стран СНГ проверены 
временем, в регионе существует глобальный рынок, 
как указал заместитель Министра промышленности 
и торговли Российской Федерации О. Е. Бочаров. 
Следующими шагами могут стать укрепление эко-
номической дружбы, разработка общих программ 

«У пространства СНГ сегодня есть потенци-
ал воссоздать в современных политических 
и экономических условиях многое из сущест-
вовавших более 30 лет тому назад успешных 
механизмов. Итоги прошедшего в прошлом году 
первого форума “Содружество моды” красно-
речиво говорят об этом», —  заявил Генеральный 
секретарь Совета МПА СНГ Д. А. Кобицкий.
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для создания внутрисырьевого баланса, а также 
помощь локальным брендам и талантливым ку-
тюрье, в том числе по парламентской линии.

Еще одна перспективная линия сотрудниче-
ства —  подписание двусторонних и трехсторонних 
соглашений. В ближайшее время пойти по этому 
пути могут Беларусь, Россия и Узбекистан, сообщил 
на форуме президент Российского союза предпри-
нимателей текстильной и легкой промышленности, 
председатель Комитета Торгово-промышленной 
палаты Российской Федерации по предпринима-
тельству в текстильной и легкой промышленности, 
член Общественного совета при Министерстве 
промышленности и торговли Российской Федера-
ции А. В. Разбродин. Это поможет изменить баланс 
между импортом в страны СНГ и импортом в дру-
гие государства, такие как Китай, в выгодную для 
Содружества сторону.

Одной из ключевых тем на форуме стала под-
готовка кадров для легкой промышленности и мод-
ной индустрии, в том числе модернизация системы 
обучения с учетом развития новых технологий. 
Совместно с Комитетом по труду и занятости Санкт- 
Петербурга был организован круглый стол, посвя-
щенный взаимодействию образовательных учреж-
дений и производств, где система профессиональ-
ного образования рассматривалась в контексте 
развития текстильной промышленности и ориен-
тированности на практику креативной индустрии. 
На проблемы в этой сфере обратила внимание 
президент ассоциации «Палата Текстиля и Моды» 
С. А. Мельниченко. Она отметила, что в школах 
отсутствуют профильные кружки и программы 
дополнительного образования, которые могли бы 
раскрыть потенциал талантливых детей —  будущих 
дизайнеров и модельеров- технологов. Кроме того, 
уменьшается количество поступающих в вузы 
на специальности, связанные с легкой, в том числе 

текстильной, промышленностью, а из двух тысяч 
специалистов в этой области, ежегодно выпуска-
ющихся из петербургских вузов, лишь малая часть 
идет работать по специальности. В связи с этим, 
по мнению члена Комитета Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации по 
науке, образованию и культуре Е. В. Писаревой, 
необходимы меры, которые сделают данную сферу 
более привлекательной для студентов.

В целом на второй день форума активно обсуж-
дались финансовые и нефинансовые способы под-
держки легкой промышленности со стороны госу-
дарства, помощь вертикально интегрированным 
производствам и  промышленным кластерам. 
На круг лом столе, организованном ассоциацией 
«Уз текстильпром», главными темами стали взаимо-
действие бизнеса и образования, опыт продвижения 
текстильной продукции Узбекистана на мировые 
рынки, развитие шелководства в стране и актуаль-
ное состояние сырьевой базы. А в рамках круглого 
стола Fashion Retail today основное внимание уде-
лили способам продвижения начинающих дизай-
неров в мире fashion- индустрии, выстраиванию 
работы с покупателями в современных условиях, 
новым требованиям к брендам и магазинам. Рос-
сийский этнографический музей совместно с Ми-
нистерством культуры Российской Федерации 
провел круглый стол, посвященный сохранению 
культурных кодов и этике их использования, в то 
время как при поддержке Министерства природных 
ресурсов и экологии Российской Федерации состо-
ялось обсуждение вовлечения предприятий легкой 
промышленности в экономику замкнутого цикла, 
уменьшения количества текстильных отходов и эко-
номических аспектов химического рециклинга 
текстиля.

Освещались на площадке форума и вопросы 
поддержки локального бизнеса, территориальное 
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развитие брендов и индустрий. В ходе дискуссий 
на эту тему специфические черты различных ре-
гионов рассматривались как условия формирования 
модной индивидуальности. Эксперты не обошли 
вниманием и государственное регулирование, влия-
ющее, наряду с политикой, на миграцию кад ров.

Помимо круглых столов, в рамках площадки 
состоялись две выездные сессии Евразийского 
женского форума и панельная дискуссия «Текс-
тильное сотрудничество без границ», посвященная 
вопросам сырьевого обеспечения, организованная 
Евразийским женским форумом совместно с ассо-
циациями предприятий текстильной промышлен-
ности Республики Беларусь и Республики Узбеки-
стан. Обсуждались особенности современного 
потребительского спроса, опыт игроков передовых 
сегментов индустрии, барьеры на пути ее развития 
и новые возможности. По мнению первого заме-
стителя председателя Комитета Совета Федерации 
Федерального Собрания Российской Федерации по 
федеративному устройству, региональной поли-
тике, местному самоуправлению и делам Севера 
Г. Н. Кареловой, усилий государственных, коммер-
ческих и общественных структур внутри одной 
страны недостаточно, чтобы справиться с вызова-

ми времени: без коллабораций с коллегами из 
государств СНГ не обойтись.

В Екатерининском зале Таврического дворца 
генеральный директор Государственного Русского 
музея А. Ю. Манилова представила выставку «Мода: 
от авангарда до сюрреализма» —  ретроспективное 
анимационное мультимедийное дефиле, созданное 
на основе художественных коллекций Русского 
музея. Любопытным современным штрихом стал 
набор эскизов моделей одежды для дома и актив-
ного отдыха, полностью сгенерированных искус-
ственным интеллектом.

Увенчали форум два модных шоу, на которых 
дизайнеры из России и других стран СНГ показали 
свои коллекции. Отбор российских участников 
происходил на конкурсной основе —  в результате 
9 ноября свои коллекции представили дизайнеры 
из Республики Башкортостан, Республики Дагестан, 
Красноярска, Нижнего Новгорода, Москвы и Санкт- 
Петербурга. На втором показе, ставшем изысканным 
завершением красочного мероприятия, творчески-
ми идеями в области моды поделились предста-
вители Азербайджана, Беларуси, Казахстана, Кыр-
гызстана, Таджикистана, Туркменистана и Узбеки-
стана.

По итогам международного форума была принята 
резолюция. В ней участники мероприятия отметили, 
что считают целесообразным активно содей-
ствовать совершенствованию законодательства 
и правоприменительной практики государств —  
участников СНГ в сфере легкой промышленности, 
привлечению средств массовой информации к под-
держке и продвижению законодательных инициатив 
в указанной области и выработке согласованных 
подходов к  развитию совместных производств 
в  странах СНГ. Также приоритетными целями 
были   названы реализация межгосударственных 
 проектов и программ в сфере легкой промышлен-
ности и креативных индустрий, укрепление и рас-
ширение импортно- экспортных отношений между 
государствами СНГ, реализация образовательных 
программ в рамках международного сотрудничества 
средних специальных и высших учебных заведений, 
развитие молодежного культурно- познавательного 
туризма и др.

На основе этих решений были выработаны следу-
ющие рекомендации:

— сформировать межгосударственный оргко-
митет и рабочую группу международного форума 
«Содружество моды», состоящие из представителей 
исполнительных и законодательных органов власти, 
профильных ассоциаций, производственного сектора, 
научного сообщества;

— расширить формат проведения форума за счет 
молодежного дня;

— содействовать формированию и совершенство-
ванию межгосударственной нормативно- правовой 
базы в сфере легкой промышленности;

— разработать рекомендации с целью гармони-
зации законодательства в области таможенного 
регулирования, сертификации и стандартизации;

— использовать государственно- частное парт-
нерство как инструмент развития программы лег-
кой промышленности;

— содействовать созданию индустриальных, про-
мышленных парков и технопарков с приданием им 
статуса свободных экономических зон;

— разработать профессиональные стандарты 
для сферы легкой промышленности и сформировать 
систему независимой оценки квалификации выпуск-
ников учреждений профессионального образования;

— развивать систему коротких образователь-
ных программ по наиболее актуальным для бизнеса 
направлениям с целью решения проблемы кадрового 
дефицита;

— расширить использование инструментов ду-
ального обучения, сформировать механизм привле-
чения работников предприятий к реализации обра-
зовательного процесса.

Как и в прошлом году, на полях форума был подпи-
сан ряд соглашений.



Председатель Совета Федерации Федерального 
Собрания Российской Федерации В. И. Матви-

енко, единогласно переизбранная главой Совета 
Межпарламентской Ассамблеи СНГ, поблагодари-
ла Президента Кыргызской Республики С. Н. Жа-
парова и коллег-парламентариев за гостеприим-
ство. «Расширение географии заседаний Ассамблеи 
становится хорошей и полезной традицией», —  ска-
зала она на заседании Совета МПА СНГ 16 ноября 
2023 г. До этого формат выездной сессии уже был 
успешно опробован в Алматы (Республика Казах-
стан) и Самарканде (Республика Узбекистан). Та-
кие визиты, не ставя под сомнение статус Санкт- 
Петербурга как столицы парламентского сотрудни-
чества СНГ, позволяют добиться сразу нескольких 
целей: принять участие в знаковых для принима-
ющей страны мероприятиях (например, в между-
народной конференции, посвященной 85-летию 
Жогорку Кенеша Кыргызской Республики), расши-
рить круг встреч, прикоснуться к национальным 
традициям и культуре, привлечь внимание местных 
жителей к Ассамблее и ее важной миссии.

В 2023 г. Кыргызстан председательствовал в Со-
дружестве Независимых Государств. Об этом опы-
те рассказал членам Совета МПА СНГ Председатель 
Жогорку Кенеша Кыргызской Республики Н. Т. Ша-
киев. «Парламентское взаимодействие создает 
основу взаимовыгодного партнерства по всем на-
правлениям —  политическому, экономическому, 

культурно- гуманитарному», —  подчеркнул спикер 
парламента Кыргызстана. На заседании, проходив-
шем в государственной резиденции Президента 
Кыргызской Республики «Ала- Арча», также прозву-
чала информация о решениях Совета глав государств 
СНГ и Совета глав правительств СНГ, о совершен-
ствовании правового регулирования контртерро-
ристической и антиэкстремистской деятельности 
в СНГ и повышении устойчивости систем здраво-
охранения.

Главам парламентских делегаций были пред-
ставлены итоги деятельности МПА СНГ в уходящем 
году: работы постоянных комиссий, мониторинга 
конституционного референдума и досрочных вы-
боров Президента Республики Узбекистан, прове-

Продолжение  
        доброй традиции: 
выездная сессия МПА СНГ в Бишкеке

В сентябре 1992 г. в столице Кыргызстана прошло первое заседание Межпарламентской Ассамблеи СНГ. 
Именно там был принят регламент ее работы и утверждены ключевые решения о порядке взаимодей-
ствия парламентариев Содружества. 31 год спустя МПА СНГ вернулась в Бишкек для проведения выездной 
осенней сессии. Позади —  огромный опыт сотрудничества представителей разных стран и народов,  почти 
700 принятых документов и ряд успешных общественно значимых проектов, впереди —  новые вызовы: 
политические, экономические, экологические, социальные… Несмотря на все сложности, МПА СНГ про-
должает способствовать сближению законодательства государств на постсоветском пространстве, 
устранять препятствия на пути граждан стран Содружества и творить для них лучшее будущее.

• На заседании Совета МПА СНГ Председатель 
Милли Меджлиса Азербайджанской Республики 
С. А. Гафарова и Председатель Совета Респуб-
лики Национального собрания Республики Бела-
русь Н. И. Кочанова были награждены орденом 
Межпарламентской Ассамблеи государств —  
участников Содружества Независимых Госу-
дарств «Содружество».

• Юбилейная медаль «МПА СНГ. 30 лет» была 
вручена Председателю Жогорку Кенеша Кыр-
гызской Республики Н. Т. Шакиеву.
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дения Невского международного экологического 
конгресса, международного культурно-образова-
тельного форума «Дети Содружества», международ-
ного форума «Устойчивое развитие горных терри-
торий» и прошедшего в его рамках туристического 
форума Travel Hub «Содружество», международной 
конференции «Русский язык —  основа интеграци-
онного диалога в регионе Содружества Независи-
мых Государств» и международного форума «Со-
дружество моды». Генеральный секретарь Совета 
МПА СНГ Д. А. Кобицкий огласил план работы 
организации на следующий год.

17 ноября, также в государственной резиденции 
«Ала- Арча», состоялось пятьдесят шестое пленарное 
заседание Межпарламентской Ассамблеи СНГ. 
В нем приняли участие руководители и члены 
парламентских делегаций Азербайджана, Армении, 
Беларуси, Казахстана, Кыргызстана, России, Тад-
жикистана и Узбекистана, представители между-
народных организаций, ученые и эксперты. Глава 
региональной делегации Международной федера-
ции обществ Красного Креста и Красного Полуме-
сяца Д. М. Мухамадиев напомнил собравшимся 
о плодотворной истории сотрудничества органи-
зации с МПА СНГ, начало которой было положено 
еще в 2012 г. Однако центральной темой на засе-
дании стала роль русского языка как языка меж-
национального общения.

Председательствовавшая на мероприятии 
В. И. Матвиенко отметила результат работы Ассамб-
леи в области модельного законотворчества 
в 2023 г. —  34 документа —  и дала высокую оценку 
проведению Года русского языка в странах СНГ 
и стартовавшему несколько лет назад в Таджики-
стане проекту «Российский учитель за рубежом». 
Спикер верхней палаты российского парламента 
напомнила, что русский язык —  подлинный символ 

многонациональной России —  развивается как сред-
ство межнационального и межкультурного общения, 
обогащаясь благодаря другим языкам. Свой вклад 
в красоту русской речи внесли такие выдающиеся 
писатели, мыслители и общественные деятели, как 
Мирза Фатали Ахундов, Янка Купала, Олжас Су-
лейменов, Чингиз Айтматов, Садриддин Айни, 
Рахим Эсенов, Саид Ахмад Хусанходжаев.

Большой потенциал Межпарламентской Ассамб-
леи в сфере развития гуманитарного сотрудниче-
ства, межрегионального взаимодействия и форми-
рования международной повестки дня отметили 
в своих выступлениях Председатель Милли Медж-
лиса Азербайджанской Республики С. А. Гафарова, 
Председатель Совета Республики Национального 

«Рассматриваем русский язык как достояние 
всех народов, населяющих Россию, а также до-
стояние народов, которые живут на огромной 
территории Евразии. Это не только возмож-
ность для прямого диалога культур, рабочий 
инструмент для интеграционных структур, 
для бизнеса, ученых, но и уникальный шанс для 
каждого на этом едином пространстве полу-
чить образование в другой стране, реализо-
вывать общие проекты, найти себе работу 
в соседнем государстве. Этим пользуются 
граждане наших стран, а потому, поддерживая 
русский язык, мы работаем в интересах всех 
жителей стран СНГ», —  подчеркнула Председа-
тель Совета МПА СНГ В. И. Матвиенко.

В рамках Года русского языка президен-
ты стран Содружества подписали договор 
об учреж дении Международной организации 
по русскому языку.
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собрания Республики Беларусь Н. И. Кочанова 
и Председатель Маджлиси милли Маджлиси Оли 
Республики Таджикистан Рустами Эмомали.

Председатель Национального Собрания Респуб-
лики Армения Р. К. Рубинян сообщил участникам 
заседания, что в Армении работает 45 школ с клас-
сами обучения на русском языке, а в 63 школах 
осуществляется углубленное обучение русскому 
языку. Кроме того, этот предмет обязательно из-
учается на первых курсах вузов. Председатель Се-
ната Парламента Республики Казахстан М. С. Ашим-
баев отметил, что в Казахстане работают школы 
с русским языком обучения, функционируют сред-
ства массовой информации на русском языке, из-
даются русскоязычные книги. В соответствии с Кон-
ституцией в государственных организациях и ор-
ганах местного самоуправления наравне с казахским 
официально употребляется русский язык. Предсе-
датель Маджлиси милли Маджлиси Оли Республи-
ки Таджикистан Рустами Эмомали рассказал, что 
во всех высших учебных заведениях республики 
в течение двух первых семестров изучается русский 
язык, и напомнил, что граждане Таджикистана 
имеют возможность учиться в российских вузах по 
квотам, ежегодно предоставляемым Правительством 
Российской Федерации. В свою очередь Председа-
тель Сената Олий Мажлиса Республики Узбекистан 
Т. К. Нарбаева обратила внимание на то, что 
в Узбекистане функционирует более 10 тыс. школ, 
в которых русский язык включен в обязательную 
программу, причем сотрудничество с Россией раз-
вивается и в области дошкольного образования. 
В вузах Российской Федерации обучается около 
50 тыс. студентов из Узбекистана.

Член Комиссии Парламентского Собрания Сою-
за Беларуси и России по культуре, науке и образо-
ванию, член Комитета Государственной Думы Фе-
дерального Собрания Российской Федерации по 
культуре О. М. Германова предложила расширить 

проект «Российский учитель за рубежом», включив 
в него творческие профессии, и подчеркнула, что 
работу с детьми важно начинать с дошкольного 
возраста. «Надо обратить внимание на формиро-
вание фондов наших библиотек и особенно каче-

• На пленарном заседании Межпарламентской 
Ассамблеи орденом Межпарламентской Ас-
самблеи государств — участников Содруже-
ства Независимых Государств «Содружество» 
был награжден член Комитета Государствен-
ной Думы Федерального Собрания Российской 
Федерации по обороне, председатель Посто-
янной комиссии МПА СНГ по вопросам обороны 
и безопасности В. М. Заварзин.

• Медаль Межпарламентской Ассамблеи госу-
дарств — участников Содружества Независи-
мых Государств «За укрепление парламентского 
сотрудничества» получили председатель По-
стоянной комиссии Совета Республики Нацио-
нального собрания Республики Беларусь по 
международным делам и национальной безопас-
ности С. А. Рачков и заместитель председате-
ля Постоянной комиссии Совета Республики 
Национального собрания Республики Беларусь 
по экономике, бюджету и финансам Д. В. Демидов.

• Юбилейная медаль «МПА СНГ. 30 лет» была вру-
чена заместителю Председателя Сената Пар-
ламента Республики Казахстан Ж. К. Асанову, 
главе региональной делегации Международной 
федерации обществ Красного Креста и Крас-
ного Полумесяца Д. М. Мухамадиеву и декану 
юридического факультета Северо- Западного 
института управления —  филиала ФГБОУ ВО 
«Российская академия народного хозяйства 
и государственной службы при Президенте 
Российской Федерации» С. Л. Сергевнину.
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ственной детской литературы», —  добавила депутат 
Государственной Думы.

На пленарном заседании был рассмотрен и одоб-
рен ряд модельных законов: «О страховании ответ-
ственности субъектов медицинской деятельности 
за причинение вреда пациенту», «Об оценке потен-
циального воздействия горнодобывающей деятель-
ности на здоровье проживающего на прилегающих 
территориях населения», «Об органическом произ-
водстве». Парламентарии приняли изменения в мо-
дельный Уголовный кодекс для государств —  участ-
ников Содружества Независимых Государств в части, 
касающейся ответственности за финансирование 
терроризма. Также были рассмотрены и приняты 
Рекомендации для государств —  участников СНГ 
по вопросам профилактики и пресечения нарушений 
в области информационно- коммуникационных 
технологий, Рекомендации по совершенствованию 
правового регулирования в сфере пресечения про-
тивоправной деятельности в акваториях госу-
дарств —  участников СНГ и Рекомендации по раз-
витию сотрудничества государств —  участников 
СНГ в сфере экономической безопасности.

Председатель Постоянной комиссии МПА СНГ 
по правовым вопросам, председатель Комитета 
Маджлиси намояндагон Маджлиси Оли Республи-
ки Таджикистан по законодательству и правам 
человека Р. М. Раджабзода сообщил об изменениях 
в Положении о разработке модельных законодатель-
ных актов и рекомендаций Межпарламентской 
Ассамблеи СНГ и в Положении о постоянных ко-
миссиях МПА СНГ. Заседание завершилось торже-
ственной церемонией вручения наград МПА СНГ.

В тот же день председатели парламентов стран 
СНГ и члены парламентских делегаций стали го-
стями международной конференции, посвященной 
95-летию Чингиза Айтматова. Открыл мероприятие, 
объединившее представителей власти, культуры 

и научного сообщества, Н. Т. Шакиев. Выступившая 
на конференции В. И. Матвиенко в своей речи под-
черкнула, что автор, талант и гуманизм которого 
чтут на всем пространстве Содружества, был пат-
риотом родной страны и при этом —  «подлинным, 
убежденным интернационалистом». «Лучшее, что 
мы можем сделать, чтобы отдать дань памяти Чин-
гизу Айтматову, —  это всемерно способствовать 
углублению сотрудничества парламентариев. Го-
воря о странах бывшего СССР, писатель повторял, 
что надо объединяться, а не ссориться», —  сказала 
Председатель Совета МПА СНГ.

В рамках конференции состоялась торжествен-
ная церемония награждения премией Межпарла-
ментской Ассамблеи государств — участников СНГ  
имени Чингиза Айтматова. В этом году обладате-
лем награды стал директор Института языка и ли-
тературы имени Ч. Т. Айтматова Национальной 
академии наук Кыргызской Республики (НАН КР), 
член президиума НАН КР академик НАН КР, доктор 
филологических наук, заслуженный деятель науки 
Кыргызской Республики А. А. Акматалиев. Награду 
ему вручили В. И. Матвиенко и Н. Т. Шакиев.

В Бишкеке прошло и заседание Молодежной 
межпарламентской ассамблеи СНГ (ММПА СНГ), 
предваряющее пленарное заседание Ассамблеи. На 
повестке дня стояло обсуждение проблем инфор-
мационной безопасности молодежи и методов их 
решения в каждом из государств СНГ. С докладами 
по рассматриваемому вопросу выступили молодые 
парламентарии из Азербайджана, Армении, Бела-
руси, Кыргызстана, России, Таджикистана и Узбеки-
стана. Итоги работы ММПА СНГ за два года подве-
ла координатор Молодежной межпарламентской 
ассамблеи государств —  участников СНГ, член По-
стоянной комиссии Национального Собрания Рес-
публики Армения по государственно- правовым 
вопросам Л. А. Минасян. Обсудили участники Мо-

Премия имени Чингиза Айт-
матова была учреждена 
Межпарламентской Ассамб-
леей СНГ по инициативе 
Жогорку Кенеша Кыргызской 
Республики в 2012 г. Ежегодно 
ее присуждают за достиже-
ния в области литературы, 
выдающиеся оригинальные 
произведения и многогран-
ную литературную деятель-
ность.
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лодежной ассамблеи и проведение в 2024 г. Года 
волонтерского движения в СНГ, программа кото-
рого включает более 100 международных акций, 
встреч, конференций и исследовательских проектов.

К осенней сессии МПА СНГ в столице Кыргыз-
стана были приурочены заседания двух постоянных 
комиссий Ассамблеи, состоявшиеся 16 ноября. Участ-
ники заседания Постоянной комиссии по социаль-
ной политике и правам человека —  представители 
парламентов стран Содружества, международных 
организаций и академического сообщества —  рас-
смотрели обращение Совета руководителей мигра-
ционных органов государств СНГ о подготовке новой 
редакции Концепции общего миграционного про-
странства стран Содружества и приняли решение 
просить Совет МПА СНГ о включении новой редак-
ции Концепции в Перспективный план модельного 
законотворчества в Содружестве Независимых Го-
сударств на 2023–2025 годы. Провел мероприятие 
председатель комиссии, член Комитета Милли 
Меджлиса Азербайджанской Республики по право-
вой политике и государственному строительству, 
член Комитета Милли Меджлиса Азербайджанской 
Республики по обороне, безопасности и борьбе с кор-
рупцией Н. А. Сафаров. В рамках заседания про шла 
информационная сессия по вопросам развития об-
щественного здравоохранения государств СНГ, был 
рассмотрен ряд проектов и предложений.

На заседании Постоянной комиссии по поли-
тическим вопросам и международному сотрудни-
честву, проведенном заместителем председателя 
комиссии, заместителем Председателя Совета Фе-
дерации Федерального Собрания Российской Фе-
дерации К. И. Косачевым, была представлена ин-
формация об участии государств Содружества 
в патриотическом культурно- образовательном 
проекте «Поезд памяти». В 2023 г. к акции, иниции-

рованной В. И. Матвиенко и Н. И. Кочановой, при-
соединились представители Армении и Кыргыз-
стана, и было предложено расширить ее на все 
пространство СНГ. Тема исторической памяти 
и противостояния фашизму стала на заседании 
центральной.

Кыргызстан также принял на себя организацию 
ряда значимых событий в сфере здравоохранения. 
За короткий промежуток с 13 по 15 ноября состоя-
лись: выездное заседание комиссии по развитию 
принципов биоэтики и доказательной медицины 
Экспертного совета по здравоохранению при Меж-
парламентской Ассамблее СНГ; второе заседание 
Международной экспертной академической рабо-
чей группы по развитию национальных доказатель-
ных баз в здравоохранении, биоэтики и биобез-
опасности стран Содружества; вторая международ-
ная конференция в формате публичной экспертной 
сессии «Эффективность и доступность лекарствен-
ных средств: от технологии и доказательной базы 
до пациента»; 36-е заседание Совета по сотрудни-
честву в области здравоохранения СНГ, в рамках 
которого выступил Министр здравоохранения Рос-
сийской Федерации М. А. Мурашко.

Несмотря на насыщенную программу мероприя-
тий, предполагающую большую интенсивность 
работы, все они прошли на высоком организаци-
онном уровне. Это отметил Д. А. Кобицкий на встре-
че с делегацией парламента Кыргызстана во главе 
с заместителем Председателя Жогорку Кенеша 
Кыргызской Республики Н. А. Азыгалиевым 22 но-
ября в Санкт-Петербурге. Генеральный секретарь 
Совета МПА СНГ выразил благодарность парла-
ментариям Кыргызстана, органам исполнительной 
власти республики и всем, кто принимал активное 
участие в подготовке и проведении осенней сессии 
МПА СНГ в Бишкеке.

На полях осенней сессии МПА СНГ 
в Бишкеке прошли встречи глав 
парламентов стран Содруже-
ства. Обсуждались итоги и планы 
работы Ассамблеи, развитие 
двустороннего сотрудничества, 
укрепление экономических и гума-
нитарных связей. 

В. И. Матвиенко напомнила кол-
легам, что в 2024 г. Россия будет 
председательствовать в СНГ, 
и пригласила к совместной рабо-
те по повышению эффективно-
сти парламентских институтов. 

Высокую оценку получило пред-
седательство Кыргызской Рес-
публики в СНГ.
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